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в  центре внимания тружеников, об«тасти —  постанов
ление ЦК КПСС, Президиума Верховного. Совета СССР 
Совета Министров СССР и ВЦСПС о порядке подведения 
итогов в социалистическом соревнования в честь. 100-ле. 
тия со дня рождения В. И. Ленина и. о мерах поощрения 
победителей в этом соревновании. Для победителей уч
реждены Ленинские юбилейные Почетные-грамоты и 
юбилейные медали «За доблестный труд. В ознамено
вание 100-летия со дня рождания Владимира Ильича 
Ленина». '

Наша газета уже сообщала, что в ответ на это поста
новление комплексные бригады В. П. Яныщевского и 
Т. В. Власенко из Каргасокского леспромхоза : пересмот
рели свои годовые обязательства и дали .слово выполнить 
их к 7 ноября. В редакцию поступают сообщения о том, 
что заметно наращивают темпы • не только труженики ле
са, но и нефтеразведчнки, рабочие томских предприятий 
и совхозов, колхозники.

Сегодня мы публикуем сообщения об. .успехах лесоза
готовителей, нефтеразведчиков,. геологов.

ШАГИ ЛЕСОРУБОВ
КЛЮКВЕНКА. О новом 

постановлении ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС мно
гие рабочие Ингузетского 

■/леспромхоза услышали по 
радио. И уже в лесосеках 
обменялись мнениями.
Итоги второй пятидневки 

сентября ярче всего свиде
тельствуют о решении лесо
рубов. Бригада Н. Н. Вере
сова сверх пятидневного за
дания заготовила 567 кубо
метров леса, бригада Н. И. 
Борисова —  280, бригада 
В. С. Наставко —  175, 
бригада А. Ф. Андрианова—  
144 кубометра.

сверх плана второй пятиднев
ки 154 кубРметра леса, 
бригада В. Ф. Турова — 172.

ТОГУР. Не отстают от 
других и колпашевскйе лесо
заготовители. Бригада II. А. 
Кадочникова только за два 
дня второй пятиднев-ки стре- 
левала сверх плана 218 ку
бометров древесины. Успеш
но поработала бригада А. И. 
Ланга. Ее результат за 4 
дня —. 140 сверхплановых 
кубометров леса.

СТЕПАНОВКА. В Уткин- 
ском леспромхозе тоже раз
вертывается соревнование за 
достижение новых успехов к 
ленинскому юбилею. Замет
но улучшили работу м.ногие 
комплексные бригады. Так, 
бригада Л. В, Панова выдала

КОМСОМОЛЬСК. «Ле
нинскому юбилею — удар
ный труд!» —  под таким ло
зунгом трудятся сейчас мно
гие комплексные бригад.ы 
леспромхоза. , Шесть передо
вых коллектичоз з" вторую 
пятидневку августа заготови
ли 465 кубометров леса 
сверх плана. Особенно от
личилась бригада С. II. 1\чуз- 
дова. На ее сверхплановом 
счету за пять дней •— 170 
кубометров древеси11ы.

З А  С Л О В О М -
УДАРНЫЙ ТРУД

СРЕДНИЙ ВАСЮГАН. 
(По телефону). Нефтераэвед- 

чики Васюганской экспеди
ции с большим интересом 
встретили постановление ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Министров СССР и ВЦСПС.

На днях на заседании 
партбюро экспедиции был 
рассмотрен вопрос о выпол: 
нении социалистических обя
зательств. Намечены пути, 
которые позволят к концу 
сентября перекрыть задол
женность, которая образова
лась с начала года.

Бригада бурового. мастера
А. И. Смирнова (с августа 
возглавляе.мая В, В. Козло
вым) успешна справляется с 
принятыми обязательствами. 
Зтот коллектив ез.плся про
бурить в текущем году 16 
тысяч метроз скр.ьжин. На 
10 сентября, пройдено уже 
более 1-3 тысяч .метров. 
Бригада б/рит сквя-'лину нд 
новой —  Передовой площа
ди.

Большие надежды возла
гают нефтеразведчнки на 
скважину №  410, располо
женную на площади Мирной. 
Ее только что начала бурить 
бригада бурового мастера 
М. М. Нурлыгаянова. Это 
скоростная скважина —• вто
рая по счету в нынешнем ГО
ДУ- Буровики намерены 
пройти 2.650 метров за 20 
дней. Нужно сказать, задача 
эта не из легких, так как бу
рение ведется на lOBoti пло
щади и оно до.тжно дать

максимум геологической ин
формации.

Весь наш коллектив уве
рен в том, что взятые обяза
тельства будут успешно вы
полнены.

В. АНТОНОВ, 
секретарь партбюро Ва
сюганской экспедиции.
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СОБЕРЕМ УРОЖ АИ ДО ЗЕРНА!

с  самого начала з&ат- 
вы труженики колхоза 
имени Кирова Асинс.вского 
района взяли высокие тем
пы уборки хлебов. Несмот
ря на трудные погодные 
условия, механизаторы при
лагают все усилия, чтобы 
вовремя закончить убороч- 
■ную страду. Многие из них 
<5истематичес.ки перекрыва
ют СВО.И производственные 
задания. Вот, к примеру, 
Андрей Трофимович Во
робьев, Каждый год он воз
главляет отряд передови

ков хлебоуборки. С начала . 
ны'Н'ешней страды Андрей 
Трофимович на.молотил бо
лее тысячи центнеров зерна.

Бесперебойная работа 
комбайнеров во многом за- 

. висит от настроя шоферов. 
Наравне с хлеборобами их 
девиз: ни минуты простоя.

Не жалуются на своих по
мощников комбайнеры. И 
дейстзительно, что скажут 
они плохого о молодом во
дителе Дмитрии Стельмахе? 
Он работает ,в Асиновском 
объединении «Сельхозтех
ника». Как и другие его то
варищи, Дмитрий о.казывает 
хорошую помощь колхозу 
на уборке хлебов.

Н А СНИМКАХ: комбай
нер А . Т. Воробьев (слева) 
и шофер Д. Стельмах.

Фото Б. Сенотрусова.

Аневник
I

полевых
работ

По-ударному работает в 
дни ленинской трудовой вах
ты коллектив Томской комп
лексной геологоразведочной 
экспедиции. Квартальный 
план механического бурения 
он завершил 10 сентября. 
Почти на 1.000 метров пере
выполнено 9-месячное за
дание. Досрочно завершен и 
сентябрьский план.

На 400 метров перевыпол
нили государственное зада
ние третьего квартала буро
вики Ильякской партии, на 
300 с лишним —  Яйской. 
Особенно хороших результа
тов добились буровые бри
гады В. С. Комарова из 
Ильякской партии и А. А. 
Гут.ова —  из гидрогеологи
ческой.

В ответ на постановление 
ЦК КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР. Сове
та Министров и ВЦСПС о 
порядке подведения итогов 
в социалистическом соревно
вании в честь 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина 
геологоразведчики Томской 
комплексной экспедиции ве
дут разведку недр с новым 
подъемом.

Г. АРКАДЬЕВА.

. Погода не балует хлеборо
бов, но трудовое напряже
ние на полях нарастает. Ком
байнеры используют каждый 
погожий час, соревнуются не 
только за высокую выработку, 
но н за отличное . качество 
жатвы. За последние дни уси
лили темпы уборки хозяйст
ва Кожевниковского района. 

Здесь урожай убран почти с 
60 процентов посевной пло
щади. За три дня прирост со
ставил десять процентов. По 
темпам жатвы кожевниковцы 
держат первенство, но уби. 
рать им еще много —  около 
30.000 гектаров.

Второе место держат зы
рянские комбайнеры. Они уб
рали хлеба более чем с по
ловины полей. Однако и зы
рянским хозяйствам предсто
ит еще много работы. В бли
жайшие дни им надо сжать 
хлеба с 15.500 гектаров. Хо. 
рошо ведут уборку хозяйст
ва Первомайского района. 
За три последних дня они 
скосили хлеба более чем на 
четырех тысячах гектаров. 
Теперь на счету первомайцев 
уже около девяти тысяч тек. 
таров. План выполнен почти 
наполовину. И если комбай
неры наберут высокие темпы, 
то через семь-десять дней 
они будут рапортовать о за
вершении жатвы.

По сводке видно, что н се
верные районы начинают 
уборку по-настоящему. Кбл- 

пашевские и парабельские 
хлеборобы используют для 
жатвы все возможности, про
тивопоставляют непогоде ма. 
стерство и организованность. 
Но вот Кривошеинский и М ол. 
чановский районы теряют 
драгоценное время. В М ол. 
чановском районе, например, 
убрана лишь треть полей, хо
тя возможности были сжать 
хлеба на половине посевных 
площадей. И очень неоргани
зованно ведется жатва в Ча. 
инском и Бакчарском райо
нах.

В результате по области 
хлеба убраны с 45 процентов 
полей. 200 тысяч гектаров 
еще ждут своих жнецов.

На хлебоприемные пункты 
за последние три дня посту
пило около шести тысяч тонн 
зерна нового урожая. Теперь 
на счету земледельцев обла
сти 45 тысяч тонн проданного 
государству зерна. ,Это более 
половины плана.

Сентябрь перевалил за по
ловину, а вот зябь пашется 
медленно. Хозяйства области 
имеют пока около 60 тысяч 
гектаров подготовленной зем. 
ли. Это составляет 18 про. 
центов к плану. На вспашке 
зяби впереди идут хозяйства 
Парабельского района, вы
полнившие план на 32 про
цента.
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Множить вклад каждого
Сентябрь перевалил за по

ловину, а жатва хлебов толь
ко развертывается. Колхо
зам и совхозам области пред
стоит еще убрать две трети 
полей. Урожай ждет на 200 
тысячах гектаров. А време
ни остается все меньше и 
меньше. И кто, знает, какая 
погода будет через неделю. 
Осень есть осень, и погоды 
теперь ждать, скажу прямо, 
рискованно. Выход один —  
использовать высокопоои.зво- 
дительно каждый погожий 
час, брать от комбайнов все, 
на что они способны, рабо
тать от зари до заоп и, ес
ли нужно, прихватывать ноч
ное время.

«Судьба урожая, товари
щи комбайнеры, теперь все
цело в наших руках». Эти 
слова высказал Василий Сто- 
рожев еще в начале уборки, 
а теперь они звучат особенно 
убедительно. Вот почему по
чин кожевниковского мастера 
жатвы нашел широкий от

клик. Горячо поддержали 
призыв Василия Яковлевича 
и комбайнеры совхоза «Ры- 
балоБский». Все мы вступили 
с ним в соревнование и ре
шили отметить столетний 
юбилей В. И. Ленина новыми 
успехами. И чем больше и 
лучше поработает каждый 
комбайнер, тем значигельчее 
будет общий хлеборобский 
успех.

Соревнование за отличное 
проведение уборочной стра
ды механизаторы Нелюбин- 
ского отделения начали еще 
в первые дни косовицы си
лосных культур. Здесь нам 
во многом помог цикличный 
метод ведения полевых ра
бот. Сосредоточение всех 
технических средств и рабо 
чей силы на главном направ
лении, четкая организация 
труда, хорошо налаженный 
быт механизаторов и умелое 
применение материальных и 
моральных стимулов позво
лили убрать силосные в

самые сжатые сроки. Таким 
образом мы  ̂выгадали не
сколько дней для проверки 
комбайнов и жаток, для пе
реформировки отрядов н 
звеньев и детального уточ
нения планов.

В жатву яровых включи
лись мы организованно. Да 
и погода к этому времени за
метно улучшилась, так что 
уже за первую пятидневку 
мы убрали хлеба с 350 гек
таров. Скажу откровенно, 
трудно нынче комбай'/ерам. 
Урожай невелик — с гекта
ра намолачиваем до 12 цен
тнеров: хлеба то низко
рослые, то полеглые, а то и 
с подгоном. Переналаживать 
комбайны приходится по не
скольку раз в день. А это 
отбирает дорогое время, со- 
•кращает дневную выработку.

Как же быть? Чтобы под
нять выработку на комбайн в 
таких условиях, надо удли
нить рабочий день: Но
и комбайнеры, народ в об-

щем-то железный, не могут 
не уставать. И мы взяли себе 
помощников. Комбайнер ра
ботает на трудных участках, 
в вечерние и ноччые часы, а 
помощник —  на тех 3ai оч
ках, где особого мастерства 
не требуется. И это оправды
вает себя. Во всяком случае, 
выработка на комбайн вы
росла у нас процентов ча 
тридцать. Нынче это —  вы
игрыш времени.

Трудится в нашем отрядс 
комбайнер Р. Василенко. У  
нас он работает первый се
зон, а до этого много ̂  лет 
убирал хлеба на алтайской 
целине. Опыт у него бога
тый, да и на добрую выдум
ку он горазд. Вот мы и учим
ся у него. Да и Василенко 
многое заимствует из нашего 
опыта.

А  поучиться ему есть у 
кого. Михаил Плотников и 
Алексей Иванов —  отлич
ные механизаторы, умелые 
комбайнеры. Работать с ни

ми —  одно удовольствие. У  
меня опыта маловато, ны
нешняя страда —  пятая по 
счету. Но отставать от дру
зей не собираюсь. В прошлом 
году на стареньком «СК-3» 
я намолотил 3.000 центне
ров зерна. Нынче у меня 
хороший «СК-4». И хотя 
урожай ниже прошлогоднего, 
да и нагрузка на комбайн 
невысока, а 3.000 центнеров 
намолочу и нынче. Такую 
цель я и поставил перед со
бой.

Большинство комбайнеров 
нашего отделения уже имеет 
по одной звездочке на 6j'h- 
керах, и я уверен, что к 
концу жатвы у каждого бу
дет не менее трех звездочек. 
А  главное —  надо убрать 
урожай как можно скорее и 
без малейших потерь.

А . КАРАЛЬНИКОВ, 
комбайнер Нелюбинского 
отделения совхоза «Ры- 

баловский».

На многих важных объ. 
ектах Томского управления 
строительства работал Вла
димир Павлович Узенцев, 
бригадир Томского монтаж
ного участка треста «Сиб- 
нефтехиммонтаж». Опыт

ный монтажник не только 
хорошо трудится сам, но и 
умеет четко организовать 
работу всей бригады, кото
рая сейчас стала участни
цей ленинской трудовой вах. 
ты. Ежедневно монтажники 
перевыполняют сменные за- 
Дания.

НА СНИМКЕ: В. П. 
Узенцев на строительстве 
котельной в 4-м микрорай. 
оне Томска.

Фото в. Вуцана.

Л И а с т г е р а  ж а т а ы
ШЕГАРКА. (По телефо

ну). Второй сезон работает 
комбайнером колхоза «Рас^ 
свет» Петр Штаков. Но в 
соревновании в честь сто
летнего юбилея В. И. Ленина 
он показывает себя настоя
щим мастером жатвы. Сей
час он держит первенство 
среди комбайнеров колхоза. 
На его счету 2.300 центне
ров зерна нового урожая.

третьякомбайне появится 
звездочка.

Второе место прочно удер
живает Анатолий Найдуков, 
намолотивший более 2 .000 , 
центнеров хлеба.

Высоких трудовых показа
телей на уборке кукурузы 
добился звеньевой Григорий 
Милаев. С каждого гектара 
он получил по 370 центнеров 
и отправил к месту силосо
вания 3.700 тонн зеленой 
массы.

Заслуженным авторитетом 
в совхозе «Гигант» поль
зуется шофер Виктор Ра
зумов. Урожай в текущем 
году в Карга.чинском отде
лении хороший. Рожь дала в 
среднем по 17 с лишним 
центнеров с гектара, а пше
ница —  по 12— 14 центне
ров. Так что шоферу есть 
что перевозить. За день он 
совершает по 8 — 9 рейсов и 
вывозит за сутки до 40 тонн 
хлеба нового урожая.

ЗЫРЯНКА. (По телефо
ну). Подведены первые ито
ги соревнования мастеров 
жатвы района. Первое место 
удерживают комбайнер, сель 
хозартели имени' Кирова 
П. Н. Лукашенко и комбай
нер колхоза имени XXII 
съезда КПСС В. А: Шешнев, 
намолотившие по 2.300 цент
неров зерна.

Л. И. Попов, Т. Т. Коноп
лев и И. С. Савенков имеют 
на своем счету по 2.000 цен
тнеров.Недалек день, когда на его

ПРОВЕРЯЕМ ГОТОВНОСТЬ К ЗИМОВКЕ СКОТА

Н Е О П Р А В Д А Н Н О Е  С П О К О Й С Т В И Е
В августе на некоторых 

фермах Чаияского района 
надоили молока больше, чем 
в августе прошлого года. 
Это породило успокоенность 
у руководителей и специа
листов ряда хозяйств; ус
пехи, мол, налицо. А между 
тем почивать на лаврах ос
нований нет никаких: сред
ний надой молока на корову 
за восемь месяцев в Чаия- 
ском районе меньше, чем за 
это же время в прошлом го
ду, на 87 килограммов.

Нельзя сказать, что со 
стороны районного управле- 
■Н'ия сельского хозяйства нет 
спроса за молоко. Спраши
вают с руководителей хо
зяйств и в райкоме пар
тии. Но, видимо, в хозяйст- 

. вах, переключив все вни
мание на уборку урожая, 
предоставили дела в живот
новодстве самотеку. На днях 
секретарь партбюро колхо
за имени Тельмана Я. Я. 
Крысин заверял, что во всех 
бригадах организована под
кормка коров зеленкой, что 
разработаны и осуществля
ются мероприятия по повы
шению продуктивности жи
вотных и т. д.

А через несколько дней 
зоотехник ■ этого же колхо

за В. Степанова,' отчитыва
ясь в районном управлении 
сельского хозяйства, заяви
ла, что ни о каких меро
приятиях она не слышала.. 
Оказалось, что подкор.мка 
животных —  просто выдум
ка секретаря партбюро кол
хоза.

Не организована подкорм
ка животных зеленкой и на 
большинстве ферм со<вхоза 
«Коломинский». Не удиви
тельно, что на Сухологов- 
ской, Ермиловской и других 
фермах надои на корову в 
полтора раза меньше тех, 
что были в это же время в 
прошло.м году. Не видно, 
чтобы какие-то меры для 
повышения продуктивности 
дойного стада принимались 
и в колхозе «Сибирь», хотя 

надой на корову по сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года со
кратился более чем ' на . сто 
килограммов.

Серьезную трев-огу вызы
вает и положение в районе 
с производством .мяса. План 
продажи его государству за 
восемь месяцев выполнен 
всего на 69 процентов. При

чем продано его меньше, 
чем за это же время в прош
лом году.

Районная газета много

писала об опыте организа
ции интенсивного откорма 
скога в колхозе имени Лени
на. Рассказывало'сь об этом 
опыте и иа страницах обла
стной газеты. Однако опыт 
колхоза имени Ленина дру
гими хозяйствами Чаинско- 
го района не используется. 
Есть все возможности для 
организации интенсивного 
откорма скота в Леботере 
(совхоз «Коломинский»). 
Есть там зеленый корм, 
есть отходы молочного про
изводства, нет лишь жела
ния организовать откорм. 
Директор совхоза В. Чижик 
и главный зоотехник В. Во
робьев говорят; «Вот постро
им помещения, тогда зай
мемся откормом». По это от

говорка. Пустых дворов в 
Леботере больше чем до
статочно. Прэсто не хотят 
здесь заниматься итгтенснв- 
ньш откормом. А  между тем 
план производства мяса, сов
хоз выполнил всего на 
60 процентов. . .

Почти то же самое в сов
хозе «Чаинский». Лишь 
после настоятельных требо
ваний и неоднократных на
поминаний из районного уп
равления сельского хозяйст
ва здесь поставили на уси
ленное кормление молодняк

скота.. Но поставили всего- 
навсего 80 голов. А  ведь, по 
подсчетам самих же специа
листов совхоза, чтобы вы
полнить план продажи мяса, 
совхозу не хватает 300 цен
тнеров говядины. Едва ли 
восемьдесят бычков нагуля
ют эти 300 центнеров...

Нет интенсивного откор
ма скота и в колхозе имени 
Тельмана. В Щелкановской 
бригаде, например, считают, 
что у них на откорме 115 
бычков и телок. Но это не 
интенсивный откорм, а 
обычное пастбищное содер^ 
жание.

Совсем немного времени 
остается до начала зимовки 
скота, однако к ремонту 
помещений в районе присту
пили еще не везде.

Животноводство —  ос
новная отрасль про-изводст- 
ва колхозов и coBXosoiB Ча- 
инского района. • Снижение 
продуктивности скота, со
кращение производства про
дукции наносит ущерб в пер
вую очередь самим хозяй
ствам.

Коллективный корреспон. 
дент газету! «Красное 

знамя»— районная газета 
«За коммунизм», 

Чаннскнй.район.
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Большой отряд механиза
торов областной опытной 
сельскохозяйственной стан
ции хорошо трудится на за
готовке кукурузы на силос. 
Здесь уже заготовлено и 
сложено в бурты более 11 
тысяч тонн зеленой массы. 
Неплохих результатов доби
вается на вывозке ' зеленой 
массы молодой механизатор 
комсомолец Владимир Соло- 
матов. На тракторе МТЗ-50 
он ежедневно доставляет 
десятки тонн зеленой массы 
сверх плана.

НА СНИМКАХ: тракто
рист В. Соломатов. Заклад
ка зеленой массы в бурты в 
Лучановском отделении стан
ции.

Фото В. Ефименко.

ШШ

Семена и урожай

ч :а . С !
ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ В ВУЗАХ •  ЕЩЕ 100 ТЫСЯЧ МОЛОДЫХ РАБОЧИХ 
И КРЕСТЬЯН СТАНУТ СТУДЕНТАМИ СТАЦИОНАРНЫХ ФАКУЛЬТЕТОВ ВУЗОВ

В жизни сове(токой высшей школы произошло собы
тие. значение которого трудно переоценить. При универ
ситетах и институтах в нынешнем году решено открыть 
подготовительные отделения. Юноши и девушки, окон
чившие эти отделения и успешно выдержавшие выпуск
ные экзамены, будут зачисляться на первый курс без 
вступительных экзаменов. Организация подготов.итедь- 
ных отделений предусмотрена постановлением Централь
ного Комитета КПСЗС и Совета Министров СССР. Проком
ментировать это постановление корреспондент ТАСС по
просил начальника отдела культуры и образования J-'oe- 
плана СССР И. И. Цветкова.

Проблемы народного про
свещения и высшей школы, 
сказал И. И. Цветков, со
ставляют особую заботу 
Коммунистической партии и 
Советского правительства. 
Работники плановых органов 
ощущают это, пожалуй, пол
нее и лучше других. Когда 
при разработке годовых и 
перспективных планов раз
вития народного хозяйства 
заходит речь о нуждах шко
лы, то для этих целей всег

да изыскиваются и необходи
мые денежные средства, и 
материальные ресурсы. Не 
случайно примерно пятая 
часть из общего числа учи
телей на земле трудится 
именно в Советской стране. 
Не случайно в Советском 
Союзе около 600 тысяч вра
чей —  четвертая часть всех 
врачей мира. В нашем на
родном хозяйстве занято 
2.200 тысяч инженеров —  
это почти в два с половиной 
раза больше, чем в США.

В Советском Союзе дейст
вует около восьмисот вузов. 
В них занимаются более че
тырех с половиной миллио
нов человек. Свыше 550 ты
сяч из них ежегодно получа
ют дипломы инженеров; вра
чей, агрономов, экономистов, 
учителей... Такие масштабы 
подготовки кадров высшей 
квалификации вызывают 
чувство гордости. Это. и по
нятно. Социалистический 
строй обеспечил не только 
право, но и создал все усло
вия для широкого доступа 
трудящихся в вузы. Обуце- 
йие в наших институтах 
бесплатное. Волее 70 про
центов студентов получают 
от Государства стипендию.

Вузы страны нынче приня
ли новое пополнение —  око
ло обо тысяч молодых лю
дей. Одни занимаются в 
стационарах, другие —  на 
вечерних отделениях, третьи 
—  заочно. Чтобы получить 
право влиться в студенче
скую среду, каждый из них 
сдавал конкурсные экзаме
ны. Сложные это экзамены, 
и выдержали их далеко не 
всё. Разумеется, никакой 
трагедии для юноши или

девушки в том нет, хотя 
неудача на конкурсных экза
менах —  событие не из при
ятных. В нашей .стране дей
ствует много других учеб
ных заведений, где можно по
лучить хорошую и нужную 
специальность, — технику
мы, профессионально-техни
ческие, училища, широкая 
сеть учебных комбинатов и 
специальных курсов.

Ученых и специалистов в 
области подготовки кадров, 
однако, давно волнуют воп
росы, связанные с формиро
ванием первых курсов вузов. 
Не так давно на эту тему ве
лась широкая дискуссия в 
печати. Ее участники выс
казали немало весьма лю
бопытных мнений и предло
жений. Всех главным обра
зом заботит мысль о том. 
как бы не проглядеть в аби
туриентах будущих Курча
товых. Досадно проглядеть и 
хорошего в будущем началь
ника цеха, и влюбленного в 
свое дело агронома или вете
ринарного врача. А  таких 
немало среди тех, кто рабо
тает и одновременно учится 
в вечерних (сменных) шко
лах рабочей и сельской моло
дежи. Но на конкурсных эк
заменах эта часть молодежи 
в силу ряда обстоятельств 
имеет несколько меньше 
Шансов на успех, чем их 
сверстники —  выпускники 
дневных школ.

Руководители и препода
ватели некоторых вузов при
шли к мысли о том, что при 
институтах целесообразно 
иметь подготовительные от
деления. Подготовка молоде
жи к изучению вузовского 
курса позволяет, во-первых, 
не упрощать и не снижать 
качества преподавания. Во- 
вторых, таким образом 
удастся отобрать среди аби
туриентов наиболее талант
ливых и обещающих моло
дых людей. Подобная орга
низация дела в итоге дает 
гарантированный приток в 
промышленность и сельское 
хозяйство кадров, заранее 
знакомых с производством. В 
Челябинском политехниче
ском и Магнитогорском гор-

П исьм а редакцию

ЛОВУШ КИ НА У Л И Ц А Х
Если вы будете в районе 

домов №  64 и №  66 по ули
це Нахимова, идите осто
рожно. Иначе запросто мо
жете угодить в ливневый ко
лодец; Их здесь'два, а крыш
ка одна. Так что один коло
дец все время стоит откры
тым. Не ослабляйте внима
ния и дальше в против
ном случае можете оказать
ся в одном из колодцев у 
дома -Nb 60.

Не только одна улица На
химова богата к о л о д е з н ы м и  
л о в у ш к а м и . Их м н о г о  по 
всему г о р о д у :  у д о м а  №  1 0  
п о  п е р е у л к у  Зотебвекому, 

о к о л о  п о л и к л и н и к и  №  1 и 
на д р у г и х  у л и ц а х . У а п т е к и  
№  1 , в р а й о н е  т р о л л е й б у с 
н о й  о с т а н о в к и  « П о ч т а »  м о 
ж н о  з а п р о с т о  п р о в а л и т ь с я  в 
я м у -п р о л о м  ГЛ:убнНОЙ бОЛЬ- 
ш е  м е т р а .

М. ТАРАСКИН. 
г. Томск.

АКРОБАТЫ ПОНЕВОЛЕ
в  поселке Тогур, чтобы 

сесть на натер и переехать 
на другую сторону реки 
Кеть, надо быть акробатом. 
Нет причала, и капитаны 
катеров останавливают суда 
где кому удобнее.

Я был свидетелем такого 
факта. Шел дождь. Берег 
раскис. Теплоход «СТ-107» 
приткнулся к огромной «ар
че, торчавшей из воды. И 
мы, как акробаты, баланси
ровали На скользком бревне, 
чтобы попасть на карчу,, а 
оттуда —  на палубу.

но-металлургическом инсти
тутах, например, подготови
тельные отделения созданы 
год назад. Теперь новая 
форма подготовки рабочей и 
сельской молодежи к поступ
лению в вузы получила об
щее признание.

Организация подготови
тельных отделений —  это 
своего рода мера поощрения 
тех молодых людей со сред
ним образованием, которые 
отлично трудятся на пред
приятиях и стройках, в кол
хозах и совхозах или от
лично несут службу в Воору
женных Силах СССР. Отбор 
и направление молодежи на 
учебу будут осуществлять
ся непосредственно руково
дителями промьппленных 
предприятий, строек, органи
заций транспорта и связи, 
совхозов, колхозов, командо
ванием воинских частей по 
рекомендации партийных, 
комсомольских и профсоюз
ных организаций. На подго
товительные отделения реше
но принимать рабочих и кре
стьян, имеющих стаж прак
тической работы не менее 
года.

'В- данном случае нет нуж
ды пересказывать все пунк
ты постановления ЦК КПСС 
и Седета Министров СССР 
«Об организации подготови
тельных отделений при выс-  ̂
ших учебных заведениях». 
Этот доку.мент опубликован 
и, вне всякого сомнения, все
лил новые надежды полу гать 
высшее образование тем 
юношам и девушкам, кото
рые сегодня трудятся на за
водах, стройках, в сельском 
хозяйстве. Хочется только 
обратить внимание на неко
торые особенности докумен
та. Занятия на отделениях 
предусматривается вести по 
дневной, вечерней и заочной 
формам обучения. Иначе го
воря, в постановлении учи
тываются самые разнообраз
ные условия, в каких может 
оказаться молодой человек, 
желающий получить диплом 
инженера, агронома или вра
ча.

Слушателям подготови
тельных отделений, зачислен

ным на обучение с отрывом 
от производства, решено вы
плачивать стипендию. Ее 
размер будет соответствовать 
студенческим стипендиям 
данного вуза. Для работаю
щей молодежи предусмотрен 
также ряд других льгот. В 
частности, для сдачи выпу
скных экзаменов слушатели, 
занимающиеся заочно и ве
чером, получат дополнитель
ный отпуск на 15 календар
ных дней. И еще одна справ
ка. Установлены следующие 
сроки обучения: в стациона
рах —  8 месяцев, для заоч
ников и вечерников —  10 
месяцев.

Постановление предписы
вает Госплану СССР с уча
стием Министерства высшего 

и среднего специального об
разования СССР ежегодно 
устанавливать план приема 
на подготовительные отделе
ния в пределах до 20 про
центов от плана приема . на 
дневное обучение в вузы. 
Это значит, что каждый год 
подготовительные отделения 
будут давать университетам 
и институтам примерно 100 
тысяч студентов из среды 
рабочей''и сельской молоде
жи. В 1969 — 1970 учебном 
году удастся подготовить 
для поступления в вузы до 
20 тысяч человек.

В порядке исполнения 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР Ми
нистерство высшего и сред
него специального образова
ния СССР уже издало соот
ветствующий приказ. Пере
чень вузов, при которых 
нынче организовываются 
подготовительные отделения, 
намечено составить к 15 сен
тября. Занятия по всем фор
мам обучения начнутся с 1 
ноября. А  прием заявлений 
будет проводиться до 25 ок
тября.

Конечно, потребуется вре
мя, чтобы решить все вопро
сы, связанные с организаци
ей новых отделений. Но 
главное ясно —  таким отде
лениям быть. И, как приня
то говорить, в добрый час!

На полях колхозов и сов
хозов —  страдная пора. Хле
боробы области, проявив еще 
раз и земледельческое ма
стерство, и настойчивость, 
прилагают те-парь все силы, 
чтобы убрать зерновые и 
зернобобовые без малейших 
потерь. Во многих хозяй
ствах урюжаем довольны, в 
других сетуют на него и 
ищут причины недорода.

Конечно, холодная, затяж
ная весна и небывало зной
ный, засушливый июль отра
зились на урожае, и неблаго
приятные погодные условия 
—  веское объяснение тому, 
что нынче поля дают значи
тельно меньше хлеба, че.м в 
прошлом году. Но вот что 
настораживает: погода, какой 
бы она ни выдавалась, была 
одинаковой для всех хо
зяйств, а вот урожай полу
чен совсем не одинаковый.

Возьмем для примера Бак- 
чарский район. Хлеборобы 
хозяйств Бакчарской группы 
собирают с гектара по 12—  
13 центнеров зерна, а Пар- 
бигской группы —  7 — 8 цен
тнеров. О большой разнице 
в погодных условиях здесь и 
речи не может быть. Значит, 
сказались неодинаковое от
ношение к земле, разный 
уровень культуры земледе
лия, различный подход 
к соблюдению требований 
агротехники. Если повнима
тельнее проанализиро1вать 
качество семян, которые вно
сили землю сеятели Бак
чарской и Парбигской групп 
хозяйств, окончательно про
ясняется, где «зарыта соба
ка».

Оказывается, что в хо- 
.зяйствах Бакчарской зоны 
кондиционных семян было 
более половины, а в Парбиг
ской таких семян хватило 
лишь на треть посевной пло
щади. Остальные поля засе
вали некондиционным и низ
косортным зернам. Ну, а при 
таких семенах о хорошем 
урожае и в добрые-то годы 
думать нечего. Не зря же в 
народе говорят: «Что по
сеешь, то и пожнешь». А  эта 
земледельческая мудрость 
едва ли нуждается в особых 
доказательствах. Она утвер
ждена вековой практикой.

Бот почему я и делаю вы
вод, что недобор урожая в 
нынешнем году во многих 
хозяйствах объяснять надо 
не столько погодными усло
виями, сколько низким каче
ством семян в первую оче
редь. Ведь и в прошлом, удач
ном по погоде, году урожай 
был далеко не одинаковым. И 
опять же все зависело от 
качества семян. Напомню, 
что в прошлом году 92 про' ■ 
цента семенного зерна были 
кондиционными, причем 41 
процент из них относился"'«’Ь>- 
первому и второму классам 
посевного стандарта. А  нын
че кондиционного зерна бы
ло около 65 процентов, из 
которых к первому и второ
му классам относилась 
лишь треть.

Почему же так произош
ло? Многие агрономы и ру
ководители хозяйств пыта
ются объяснить это неблаго
приятными погодными усло
виями во время уборки уро
жая и засыпки семян. И счи
тают это вполне резонным.
В действительности Же это 
отговорки, попытки самоус
покоиться, найти хоть какую- 
либо причину. Просто в ряде 
хозяйств люди перестали за
ботиться о семенах, безот
ветственно относятся к 
своим обязанностям. Так 
случилось в бакчарских кол
хозах «Победа» и «Заветы 
Ильича», где для сева под

нынешний урожай использо
вали 65 процентов семян 
1некондиционных. То же са
мое случилось и в некоторых 
хозяйствах Асиновского рай
она. В результате, находясь 
в равных условиях с хозяй
ствами Первомайского рай
она, асиновцы собирают 
сейчас со своих полей уро
жай значительно меньший.

Резко отразилось качес^тво 
семян на урожае в хозяйст
вах северных районов. На
ин окне и нолпашевские хле
боробы собирают ньшче 
по 5 — 6 центнеров зе'р- 
на с rcKTaipa. И основ
ная причина в том, что 
хозяйства этих районов не 
обеспечили себя собственны
ми семенами и вынуждены 
были завозить их издалека. 
А завозили то, что удавалось 
достать, чаще всего зерно бы
ло несортовое. Да и о под
готовке таких семян к севу 
не очень-то позаботились. 
Поэтому весной кондицион
ными семенами была засея
на лишь четверть посевной 
площади.

Совхоз «Чаинокий», на
пример, к весне пришёл, по 
сути дела, без своих семян. 
Зерно за1купалось в спешном 
порядке, какое попалО, на 
него затрачено более 20 ты
сяч .рублей, а в результате—  
урожай 5 центнеров с гекта
ра. Надо отметить, что часть 
посевов яровых здесь совсем 
не дала урожая и была ско
шена на силос. А  вообще в 
Чаинсном районе яровые по

гибли более чем на 4 .000  
гактарах. Утверждать, что 
недоброкачественные семена
—  единственная причина 
этому, нельзя, но и семе
на здесь сыграли свою роль.

Бозникает вопрос: а могли 
бы хозяйства Чаинского и 
Колпашевского районов за
пасти прошлой осенью соб
ственные семена необходи
мых сортовых качеств? От
вечу: могли безусловно. Мог- 
гли, несмотря ни на какие 
погодные условия. Об этом 
говорит практика соседних 
хозяйств. Следовало лишь 
по-хозяйски отнестись к 
столь важному делу.

Б Шегарском районе, на
пример, осень была нисколь
ко не лучше, чем в Чаинском 
или любом другом районе. 
Однако здесь отлично подго
товили семенное зерно, и 94  
процента площади было за
сеяно семенами классных 
кондиций, из которых 60 
про’цент'ов были не ниже 
второго класса. Не случай
но у шегарцев и урожай 
лучше.

Обо всех этих ошибках и 
неурядицах можно было бы 
и не вспоминать, если бы аг
рономы и руководители хо
зяйств сделалц из них необ

ходимые выводы. Но в том- 
то и беда, что урок не всем 
пошел ,впро,к, и ошибки про
шлого года во МН01ГИХ хозяй
ствах повторяются. А  не 
проявить заботы о семенах
—  значит, не заботиться об 
урожае будущего года.

Хлеба убраны с трети 
посевных площадей, план 
продажи- зерна государству 
колхозы и совхозы области 
выполнили более чем .напо
ловину. И это оградно. Но 
то, что хозяйства, имея на 
токах столько зерна, засы
пали семян лишь 15 процен
тов к потребности^ не может 
не вызывать тревогу. Почти 
десять дней стояла теплая, 
сухая погода —  самое бы 

время убирать семенные 
участки. Однако полу
чается наоборот. Многие 
хозяйства семенные участки 
и поля не убирают.

Явно настораживает и та
кой факт — уборка озимой 
ржи завершена повсеместно, 
а задания по засыпке пере
ходящего запаса семян ржи 
выполнены лишь на 32 про
цента. И вот что характерно: 
большую заботу о семенах 
проявляют ка« рае в тех хо
зяйствах, где из пода в год 
загота1вливак>тся собствен
ные семена высокопо каче
ства. И плохо заботятся о се
менах там, где и в прошльк 
|годы о них не оче»и>-то эа-
Думьшажюь.

Кирова Ко- 
жевниковского района всегда 
славвдея высокими урожая- 

И нынче хлеборобы ар-
лицом"® ударили в гряЛ  
лицом —  с каждого гектара 
м и  намола^шают не менее 
15 центнеров зерна. О какой- 
либо случайности не может 
быть и речи. Успех решает 
возрастающая культура зем
леделия. Что же касается се
мян, то колхоз умело их вы
ращивает и готовит, плано
мерно ведет сортообновле- 
ние. И нынче здесь уборку 
начали, по сути дела, с се
менных участков, что иозво- 
л м о  подготовить и засыпать 
6.000 центнеров семенного 
зерна, половина которого' 
уже доведена до посевных 
кондиций.

Примеров такого отноше- 
кия к семенам можно приве
сти много. Хорошо, в частно
сти, готовят семенное зерно 
в совхозе «Россия» Шегар- 
ского района, а колхозе име
ни XXII съезда КПСС Ко- 
жевниковского района, в 
колхозе «Маяк» Первомай
ского района. Кстати, хозяй
ства Первомайского района 
уже засыпали более 90 про
центов потребности перехо
дящего фонда и 20 процен
тов семян яровых.

Но так обстоят дела дале
ко не во всех хозяйствах. 
Если отдельные колхозы Ко- 
жевниковского района по-хо
зяйски заботятся о семенах, 
то в целом по району дело 
идет неважно. Это же надо 
сказать и о Зырянском, Том
ском, .Кривошеинском райо
нах. А  в целом по области 
отношение к засыпке семян 
вызывает вполне объясни
мую тревогу. Бедь речь идет 
о судьбе урожая завершаю
щего года пятилетки.

Прошла половина сентяб
ря. Но еще есть время, 
чтобы исправить ошибки и 
просчеты. И в этом главная 
ответственность ложится на 
бригадиров, агрономов, руко
водителей хозяйств, на рай- 
сельхозуправления. Надо, не 
мешкая, привести в действие 
все производственные зве
нья, связанные с засыпкой 
семян..г,Б...южных районах .
почти все семеннью по
севы достигли полной спе
лости. Поэтому следует ис
пользовать каждый погожий 
час для их уборки. Б хоро
шую погоду вся техника дол
жна переключаться на убор
ку семенных участков пшени
цы. Бслед за ними надо уби
рать участки семенного овса, 
потом овса товарного, а уж 
за ними — пшеницу.

Такая очередность позво
лит значительно уменьшить 
потери овса от осыпания. В 
хозяйствах, где овсы созре
ли, следует уборку семенных 
посевов пшеницы и овса ве
сти одновременно. Наличие 
техники позволяет это сде
лать. В северных районах, 
где яровые еще не созрели, 
следует установить наблю
дение за их созреванием и 
при первой же возможности 
организовать их уборку с

той же очередностью. Нель
зя забывать и о том, что 
часть полей засорена. В та
ких случаях надо без про
медления и тщательно очи
щать зерно, поступившее от 
комбайнов. Промедление 
скажется на влажности зер
на н его посевных качествах.

Важной мерой в улучше
нии засыпки качественных 
семян является четкая круг
лосуточная работа механизи
рованных токов, зерноочи
стительных поточных линий 
и простейших сушилок.

Для повышения матери
альной заинтересованно
сти рабочих, занятых 
на подработке и суш- 
ке зерна, рекомендуется 
ввести дополнительную опла
ту в размере 20 процентов 
за семена первого класса и 
15 процентов— за семена 
второго класса. И уж, ко
нечно, в каждом хозяйстве 
надо организовать четкий 
учет семенного зерна, на- 
деж1Ное его хранение. Все 
семенное зерно должно быть 
передано по актам на хране- 
,ние ответствеаным лицам и 
не расходоваться ни на ка
кие другие цели.

Из-за низких урожаев и 
позднего созревания хлебов 
часть хозяйств северных 
районов, видимо, не сможет 
запасти необходимое коли
чество собственных конди
ционных семян. С этойУл 
целью следует создать ре
зервы семенного зерна на 
государственных хлебопри
емных пунктах в количестве 
2 0 — 25 тысяч тонн за счет 
продаваемого государству 
хлеба хозяйствами южных 
районов.

Следует сказать, что эта 
задача пока выполняется 
плохо. По расчетам, хозяй
ства Кожевниковского рай- S 
она имеют возможность 
сдать на хлебоприемные 
пункты около 8 тысяч тонн 
зерна для семенных целей.
На хлебоприемные пункты 
района поступило более 17 
тысяч тонн, а семенного 
зерна нет ни килограмма.
Такая же картина и в других 
районах.

Большая роль в обеспече
нии колхозов и 'совхозов вы
сококачественными семена- > 
ми принадлежит Томской 
областной опытной станции, 
Нарымской селекционной 
Станции и Кожевниковскому 
семеноводческому совхозу. В 
прошлом году со своей зада
чей справилось хорошо толь
ко Кожевниковское хозяй
ство, оно продало колхозам и 
совхозам значительно боль
ше семян, чем планировалось, 
и все семена были высоких 
посевных кондиций. Значи
тельно меньше своих воз- 

' можностей продала семян ' 
Томская станция. Большие 
партии семян, проданные 
Томским опытно-производст- 
ввкным хозяйством, из-за 
потери всхожести оказались 
непригодны для посева. Все 
семена, произведенные в хо
зяйствах Нарымской стан
ции, оказались непригодны к 
посеву. Все это надо учесть 
и не повторять ошибок. Се
менное зерно должно быть 
высоких посевных кондиций 
и репродукций.

Возможности у этих хо
зяйств имеются, следует 
только е пониманием отне
стись к выполнению важной 
государственной задачи и 
оказать помощь хозяйствам 
в получении высокого уро
жая в пятом году пятилетки.

Н. ОКРУГИН, 
начальник отдела земле
делия и семеноводства

облсельхезуправленяя. У~
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Наконец судно отчалило 
от берега, но и при высадке 

пассажирам пришлось не 
сладко ^  люди сразу же 

утопали по колено.
Оказывается, в Тогуре для 

пассажирской, переправы во
обще места не отведено. Вот 
и мыкается команда тепло
хода 10— 15 минут в поис
ках места, где бы высадить 
людей. А  председатель То- 
гурсного Поссовета т. Кучин 
равнодушно относится к 
жалобам пассажиров.

Л. АКСЕНОВ.

0STTCE) ̂
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и щ у СТАРШЕГО ДРУГА г "

— Я работаю с пятнадцати лет Это объясняется тем, что у 
нас была большая ссмря, были материальные трудное!и. Я да* 
же плакала, когда по утрам со своей сумочкой, минуя школу, 
шла на работу. Учебу, конечно, не бросила. Училась вечерами, 
так окончила среднюю школу. Еще и спортом занималась 
— лыжи, волейбол, баскетбол. И вса да  участвовала в худо
жественной самодеятельности Я очень люблю петь, мечтаю 
поступить а музыкальное училище

Конечно, без почощ^и старших я вряд ли смогла бы все успе
вать. Ко мне относились хорошо, внимательно — эго радовало 
и ободряло. Сейчас я работаю на заводе «Металлист», тку ме
таллические сетки Товарищи выбрали меня секретарем ком
сомольской организации.

Беспокоит меня то, что коллектив завода, раньше такой 
слаженный и дружный, теперь не отличается спаянностью. Я 
думаю о коммунистах, которые в первую очередь ответственны 
за коллектив, особенно — за люлодежь. Кого бы из них я, 
положа руку на сердц?, могла назваго своим Жухраем.^ Т руд
но ответить на этот вопрос..

Многие на заводе уважают Ивана Павловича Васильева 
секретаря партийной ортнизеции. Хорош ий он чеювек. Но 
назвать его своим старшим друтом, я, пожалуй, не смогу, на
верное, потому, что не приходилось поговорить с ним по ду
шам.

Как секретарю комсомольской организации мне приходится 
вместе с коммунистами решать вопросы воспитания молодежи, 
И бывает неприятно видеть и чувствовать, что иные из них 
идут к люлодежи не по желанию, а только потому, что у них 
такая обязанность, такое поручение Н е случайно ведь встре
чи молодых со старшими носят UH0i4 a натянутый, казенный 
характер. А  хотелось, чтобы эти встречи были потоебностью 
как для тех, так и для других. Ведь искренность — это глав
ное условие для дружбы.

Галя ЛЕСНЯК,
секретарь комсомольской организации завоза

сМеталлнет*».
г. КоАпашево.

***
— В Нарыме нельзя не думать о п/Ьошлвм. Я  часто бываю 

в музее пвлитичегних ссыльных-большевиков. Пойду в кино, 
до сеанса еще есть ьремч — и я в музей. Иногда ходим туда 
всем классом — это иже как экскурсия.

На всю жизнь мне запомнятся образы революциёнерев

\Якова Михайловича Свердлова и Валериана Владимировича 
Куйбышева. Эти образы не тускнеют. Они как живые. Я ста
раюсь следовать примеру этих людей, преданных революции, 
своей Родине.

Понять их жизнь мне помогает Инна Васильевна Бояринова, 
моя учительница. Она преподает историю. Когда объясняет 
урок, почти никогда не заглядывает ни в тетрадки, ни в книж
ки — все знает. А  говорит очень интересно. Ее нельзя не 
слушать. Понимаешь, что для этою человека жизнь револю
ционеров '— не просто тема для школьных занятий, а пример 
для ее собственной жизни. Инна Васильевна— член партии. Я 
бы хотел быть таким человеком, как она,—убежденным, об
разованным.

А  внешне моя учительница очень простая и даже не стро
гая Редко двойки ставит, не потому, что нас жалеет или дела
ет снисхождение. Она, если плохо ответишь, такое слово ска
жет, что стыдно становится за свое невежество, и на следую 
щий урок неподютовленныч прийти не осмелишься.. И для 
меня сейчас ясно, кто мой Жухрай — эго Инна Васильевна.

Миша КУЗНЕЦОВ, 
комсомолец, ученик 10-го класса,

с. Нарым
Парабельский район.

В НАРЫ МСКОМ мемори
альном музее политиче
ских ссыльных боАьшевн" 

ков, в его последнем зале, хра
нятся фотографии, письма, до
кументы, рассказывающие о 
пограничниках Иване Ветриче 
и Александре Ионине. Моло
дые нарымчане пали на остро
ве Даманском в схватке с ки
тайскими провокаторами, они 
посмертно награждены меда
лями «За отвагу». Их подвиг 
особенно явственно воспри
нимается здесь как закономер
ное продолжение мужества 
большевиков, хотя жизнь «от
цов и детей» разделяют деся
тилетия. Эстафета борьбы и 
верности... Она свидетельству
ет о непреходящей жизненно
сти революционных традиций. 

Сейчас трудно установить

имена людей, которые больше 
всего воздействовали на ха
рактер и мировоззрение этих 
ребят. Их воспитывали роди
тели, комсомол, весь уклад со
ветской действительности. Они 
выросли людьми, достойными 
своей Родины, ее прошлого и 
настоящего. Они погибли. Их 
место заня.\и и готовы занять 
другие комсомольцы. Кто же 
воспитатель этой смены? Воп
рос. продиктован стремлением 
понять систему и существо 
этого воспитания.

Б связи с этим нуждаются 
в комментариях письма Г. Лес- 
няк и М. Кузнецова, которые 
предпосланы статье. Это от
веты на вопрос «Кто твой 
Жухрай?», иными словами: 
кто твой воспитатель, настав
ник, друг. Меня сейчас ин

тересует та часть ответа Га
лины Лесняк, где она говорит 
о желании и обязанности 
старших встречаться с моло
дежью. С чего начинается это 
«желание» и чем вызваны 
«обязанности»? Почему эти 
понятия в устах Галины Лес
няк звучат как противоречи
вые?

С Галиной Лесняк я позна
комился на семинаре комсо
мольского актива, который 
проводил КоАпашевский гор
ком ВЛКСМ. Она — человек, 
который никак не пройдет ми
мо глаз. Играла в футбол —  
так, что даже завидовали 
парни. Пела—так, что все во
круг затихали, слушая ее силь
ный голос. Все время была на 
виду. Не для того, чтобы по
казаться, —  просто не может 
быть в затишье, в стороне. Са
ма жизнерадостность. Хотя в 
жизни-то у нее не одни празд
ники н веселья. Но в данном 
случае я хочу отметить, что 
тов. Лесняк может владеть сво^ 
им настроением, подчинить его 
настроению коллектива. Это 
человек, основные принципы 
которого уже сформировались. 
Нянька, что называется, ей не 
нужна. Она сама вожак и вое* 
питатель.

Саша Суворов своим видом 
и поведением являл полную 
противоположность Г алнне.
Молчалив. Замкнут. Из своей 
организации (РЭБ флота 
Т Т ГУ ) он приехал на семи
нар один. Его мало кто зна
ет. Никого еще не знает и 
он. Второв год в комсомоле. 
Молод восемнадцать лет. 
Но замкнутость его не только

из-за молодости и неопытно
сти. У Саши в семье несча
стье. Отца он даже не пом
нит. Жил с бабушкой и де
душкой в одном доме, мать —  
в другом доме, через дорогу. 
Как жила мать, Саша почти 
не знал, хотя и виделись еже
дневно. Недавно мать совер
шила преступление, ее будут 
судить. А  дедушка умер. Саша 
остался с больной бабушкой 
один.

Так вот, у парня нашлись 
силы, чтобы вынести беду, не 
надломиться. Он работает то
карем, учится в 10-м классе 
вечерней школы. На семинар 
его пригласили не случайно — 
расценивают как активиста. 
Откуда же у парня нашлись 
добрые силы? «У меня нико
гда не было такого желания, 
чтобы, например, хулиганить, 
пить...». Есть, наверное, у него 
какая-то опора в жизни. Ба
бушка? Да, она ему вместо ма
теря. Друзья? Может, есть 
среди них и Жухрай?

—  Нет, друзей у меня нет... 
Был Валерка, уехал в Рязань... 
Конечно, было бы хорошо 
иметь надежного товарища, 
особенно из старших, но...

Но такого товарища у Са- 
шн нет. И все-такн нельзя 
представлять дело так, что 
бабушка —  его единственная 
поддержка. Друг есть. Боль
шой. Верный. Испытанный. 
Имя ему —  Коллектив. О нем 
он сам говорит так:

— В нашем коллективе мож
но вырастить хорошего чело
века. Сплоченный, дружный...

Саша называет имена лю
ден, которые ему более близ
ки: Павел Ефимович Першин
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НОВАЯ
ЭКСПОЗИЦИЯ
«КРАСНОГО
ВЫМПЕЛА»

ВЛА Д И В О С Т О К .  
(Корр. ТАСС). Новая 
ЭКСПОЗИЦ.ЙЯ открылась ла 
мемориальном корабле 
Краснознаменного Тихо

океанского флота «Крас
ный вымпел». Как и ле
гендарный крейсер рево
люции «Аврора», оя удо
стоен чести вечного яко
ря. Этот корабль первым 
на Тихом океане поднял 
красный флаг Советской 
республики.

Сейчас кубрики, кают- 
компания и другие поме
щения корабля стали за
лами музея. Экспозиция 
открывается историче
ской телеграммой, ад- 
ресоваиной в Москву, Ле
нину. Военное судно «А д
мирал Завойко» —  та
кое имя носил раньше 
«Красный вымпел» —  
только что вернулось во 
Владивосток. Это было в 
марте 1923 года. Моряки 
писали Ильичу: «...Губ-
Иом партии и морское 
командование шлют Вам 
пламенный привет и сча
стливы заверить, что воз
рождение красного' фло
та на страх мировому им
периализму находится в 
верных испытанных ру
ках».

Перед открытием но
вой экспозиция «Крас
ный вымпел» побывал в 
ремонте, и сейчас посе
тители этого уникального 
музея могут видеть ко
рабль в том виде, каким 
он был более сорока лет 
назад. В кормовом куб
рике появились на стен
дах модели кораблей 
«Самсон», «Воровский», 
«Лазо». Здесь же брон
зовые буквы: «Ленин», 
которые принадлежали 
монитору, носившему 
имя великого вождя со
ветского народа.

«Красный вымпел» 
первым из военных ко
раблей стал на страже 
морских богатств моло
дой Советской республи
ки. На одном из стендов 
в кормовом кубрике —  
поя;елтевший номер га
зеты «Океанец» от 1 мая 
1932 года. В статье, ко
торая. , пордящена исто
рии плаваний советских 
военных судов на Тихом 
океане, рассказывается, 
что только в 1923 году 
«Красный вымпел» про
делал в. дальневосточных 
водах 11' тысяч миль. Оя 
стал грозой иностранных 
браконьеров и сберег го
сударству 12 миллионов 
рублей золотом. Истори
ческое судно охраняло 
котиковые лежбища, 
морские промысловые 
районы, побережье, ве
ло гидрографические ра
боты. А  в 1927 году, 
когда над Тихим океаном 
появился со!ветсний гид
росамолет «Страна Сове
тов», «Красный вымпел» 
обеспечивал его перелет.

Экспозиция рассказы
вает, каким стал Крас- 
нозваменный Тих^оокеан- 
ский флот сейчас.

В дкв левшск<^ Т1̂ до.
, вой вахты ва М<̂ >яковсков1 
; стеклюзаводе идет соревно.

ваняе за досрочное вьшоляе. 
^ ние взятых обязательств, 
I  за высокоярсшзводвтельную 
;-|и эковюпгаую работу. Отра- 
; ботать 22 апреля на сэко. 
-I номленнои сырье —  тако- 

во намерение операторов 
f  Марин Перемнтиной, Анны 

Бекк, Любови Гужаевой и 
: выдувальщицы Августы 
1 Алешиной. Ежедневно пере.

выполняя 'задйния, они уве.
. рены, что своей цели достиг, 

нут.

НА СНИМКЕ (слева на. 
право) —  М. Перемитина, 

А. Бекк, Л. Гужаева, А . Але
шина.

Фото в. Рыбалова.
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РАВНЯЯСЬ НА АРШИН
Качество продукции— один 

из главных показателей дея
тельности любого производ
ственного коллектива. Чтобы 
улучшить качество изделий, 
надо иметь более совершен
ный технологический про
цесс, который невозможен 
без применения самых раз
нообразных средств изме
рения. Измерительная тех
ника нужна не только в 
технологических целях,, но 
и для развития внутризавод
ского хозрасчета.

На предприятиях Томской 
области немало различных 
приборов, фиксирующих и 
контролирующих производст
венные процессы. С каждым 
годом число приборов рас
тет. На заводах появляются 
специальные отделы и лабо
ратории. Их коллективы со
ставляют новую, метроло
гическую службу. От нее 
зависят надежность, качест
во продукции.

Хорошо работают метро
логические службы на заво
дах режущих инструментов, 
электромеханическом, «Сиб- 
электромоторе». Только в 
нынешнем году метрологиче
ская служба ТЭМЗа, воз
главляемая П. У. Марковым, 
осуществила 6 крупных ме
роприятий по улучшению 
качества изделий. Сейчас, 
например, в термическом це
хе завода монтируются новые 
теплотехнические приборы. 
Они позволят еще больше 
стабилизировать цеховую 
технологию.

В течение многих лет за
вод резиновой обуви считал
ся отстающим в метрологи- 

( ческом oтнoшeн•ииf̂ '̂ предпри
ятием. В 1968 году треть 
имеющихся там приборов 
была непригодна к эксплуа
тации. В нынешнем году 
главный инженер Е. Б. Фор-

тес и его заместитель Э. Р. 
Кудин возглавили работу, на
правленную на улучшение 
состояния измерительной 
техиики. И первым прият
ным итогом явилось сниже
ние в десять раз количества 
«забытых» приборов. Кроме 
того, в этом году резинщи
ки стали активнее внедрять 
новую измерительную тех
нику, получая значитель
ный экономический выиг
рыш. Уменьшился расход 
сырья, повысилась точность 
измерения на ответственных 
технологических участках.

Однако в Томске есть 
еще предприятия, на кото
рых пренебрежительно отно
сятся к измерительной тех
нике, пользуются устарев
шими средствами измерения, 
равняются «на аршин». Из 
года в год качество продук-. 
ции на таких предприятиях 
остается низким. Среди них 
заводы «Эмальпровод», пи
воваренный, ликеро-водоч
ный, Томский мясокомби
нат, кондитерская фабрика 
«Красная звезда». Бывали 
случаи, когда на этих пред
приятиях запрещалась реа
лизация готовой продукции 
из-за низкого качества и не
соответствия государствен
ным стандартам.

Особенно тяжелое поло
жение на Томском мясоком
бинате: 43 процента прибо
ров непригодны к использо
ванию. На мясокомбинате 
не выдерживают никаких 
сроков и графиков проверки 
приборов, не заботятся о 
правильных показаниях - ве-. 
сов. Технологические ре
жимы контролируются на 
глазок. Директор мясоком-" 
бината Д. И. Афанась
ев никогда не задумывался 
о внедрении новой измери
тельной техники. Жизнь по 
старинке устраивает, очезгяд-

но, и управляющего мясо- 
трестом Е. Ф. Козлова. Им 
обоим не раз предлагалось 
изменить существующее по
ложение, но перемен не про
изошло.

В транспортных хозяйст
вах области, где широко 
применяются горюче-смазоч- 
'ные материалы, учет невоз
можен без приборов. Было 
исследовано 26 объектов, 
и везде обнаружены грубые 
нарушения правил обраще
ния с измерительной техни
кой. 60 процентов бензораз- 
даточных колонок неисправ
ны., Например, на автозапра
вочной станции № 3 по ули
це Герцена из восьми бензо
колонок семь не работают. 
Шланги и заправочные пи
столеты текут. Поэтому лишь 
за июль здесь было вылито 
на землю 17.000 литров 
бензина. Автоматические 
раздатчики на бензоколонках 
всюду отрегулированы так, 
что недолив составляет де
сятую часть. Вероятно, этим 
компенсируются потери, вы
званные несоблюдением эле
ментарных правил эксплуа
тации оборудования и изме
рительной техники,

Наряду с «аршинной пси
хологией», господствующей 
на некоторых предприятиях, 
развитию метрологии мешает 
отсутствие специализиро
ванных организаций ремонта 
приборов. Во многих случа
ях приборы, нуждающиеся в 
ремонте, просто-напросто 
списывают и ставят новые. 
Подобная щедрость дорого 
обходится государству.

Облисполком дважды при
нимал решения об использо
вании средств измерения. В 
решениях говорилось о рас
ширении номенклатуры ре
монтируемых приборов, об 
открытии мастерской в Аси- 
не, о ремонте бензораздаточ-

« ВЕЧНАЯ»  ДРЕВЕСИНА

(секретарь партийной органи' 
зации) и Николай Васильевич 
Трифонов. Он благодарен ве
теранам, которые учат моло
дых работе и жизни. Он всех 
их уважает. Но, чтобы выде
лить из них кого-то как лич
ного своего товарища, — нет, 
не может. А  надо ли? Надо. 
Саша рассказывает о некоем 
Гришке Шадринцеве, которого 
коллектив однажды брал на 
поруки. Гришка клялся, что 
постарается быть хорошим. 
Коллектив обещал добиться, 
чтобы из парня вышел 
толк. Не получилось. Гри
шка вторично лишен свобо
ды. Почему его не удалось спа
сти? Саша Суворов не знает. 
Многие наставляли Гришку на 
ум. Но верх взяли «друзья с 
улицы», из-под влияния кото
рых этого парня вырвать не 
удалось. Никто не нес за не
го ответственность персональ
ную. Значит, коллектив не 
всемогущ? Значит, есть все-та
ки лазейка для зла. Если у 
Саши Суворова с детства жи
вет в душе неприятие дурного, 
то не все этим могут похва
статься. В конечном счете де
ло Ее только и не . столько в 
«спасении утопающих». Обя
занность воспитателя —  это не 
обязанность «скорой помощи». 
Это каждодневные обязанно
сти.

Внимание старших к млад
шим —  это не стихийное дело. 
«Хочу —  не хочу» —  не тот 
подход. Уповать на коллек
тивную ответственность тоже 
нельзя. Нужна —  подчерки
ваю снова —  персональная от
ветственность отца за сына, 
другими словами —  индивиду
альное шефство.

Павке Корчагину повезло — 
Жухрай жил у него на квар
тире. Но, видимо, смешно 
ждать и надеяться, что друж
ба сегодняшних Корчагиных и 
Жухраев произойдет сама со-

С давних пор строители 
искали способ охраны древе
сины от ее злейших врагов 
— грибков, мелких древес
ных жучков, сырости, плесе
ни, высоких и низких темпе
ратур. Профессору Азербай
джанского политехнического 

■ института, доктору техниче
ских наук Канбаю Ханмаме- 
дову удалось ускорить про
цессы сушки древесины в 
безводных жидкостях с од-

бой. Нужно организовывать 
внимание старших к младшим. 
И это делается. В каком кол
лективе, например, не прово
дятся встречи юношей и деву
шек с ветеранами? • Такие 
встречи повсеместны. Но все
гда ли они дают тот резуль
тат, который от них ожидает
ся? Вряд ли. Вспомните слова 
Гали Лесняк о «желании» и 
«обязанностях». Эти встречи, 
как правило, празднично-тор
жественные,. Ветераны вспоми
нают. Молодые слушают. И 
все. Обмена мнениями, взгля
дами, откровенного разговора 
нет. Как же тут дружбе воз
никнуть?

В Колпашевском аэропорту 
поступают иначе. Нет, ничего 
особенного там не придумали. 
Да, встречи. Приезжают в кол
лектив новые люди, их соби
рают вместе, к ним идут 
представители парткома, ад
министрации, профсоюзной и 
комсомольской организаций. 
Это первое, общее знакомство. 
Потом уже идет индивидуаль
ное изучение каждого нович
ка. В доверчивой, товарище
ской обстановке. Через неко
торое время первая встреча 
повторяется в том же соста
ве. Решаются вопросы, кото
рые возникли у новичков в 
начале работы. Как заверше
ние этого «цикла» — встреча 
молодых и ветеранов, которые 
уже , успели познакомиться 
друг с другом н перестали 
быть абстрактными «отцами 
и детьми». Вот такая, что ли, 
схема дружбы. Не для всех, 
понятно, она приемлема, но 
надо заметить то, что партий
ная организация таким обра
зом имеет возможность управ
лять процессом воспитания.

Важное значение имеет и 
своевременное ограждение мо
лодых от дурных влияний. 
Ясно, что не всех старших 
можно ставить в пример. Жух-

новременной ее пропиткой 
новым эффективным соеди
нением.

На Ново-Бакинском неф
теперерабатывающем заводе 
имени Владимира Ильича 
приступили к производству 
так называемой флегмы. Это 
сопутствующий продукт, по
лучаемый при каталити
ческом крекинге нефти. 
Флегма помогает продлить 
жизнь ценному строительно

му материалу. Лес, идущий 
на промышленные и прочие 
нужды, рубят, сплавляют, 
разделывают. Многие меся
цы уходят на просушку. И 
все равно, попадая в произ
водство, он подвергается ис
кусственной сушке (камер
ной, паровой, тепловой), тре
бующей нескольких суток.

Метод, разработанный 
профессором Ханмамедо- 
вым, ускоряет этот процесс в

ных колонок и о других не
обходимых мероприятиях. 
Облисполком обязывал на
чальника областного управ
ления бытового обслужива
ния В. П. Полозова выпол
нить их, но воз и ныне гам.

В настоящее время на 
территории области есть 5 
мастерских по ремонту из
мерительной техники. Диапа
зон их работ невелик: четы
ре мастерские ремонтируют 
весы и одна —  манометры. 
Этого очень мало сегодня. 
Назрела нужда в специали
зированных предприятиях по 
ремонту приборов учета не
фтепродуктов, теплового 
контроля и электроизмери
тельных. О создании мастер
ской для ремонта электроиз
мерительных приборов раз
говор однажды шел, но за
глох. Старые мастерские, 
например, весовая мастер
ская на улице Войкова, нуж
даются в расширении. Меж
ду тем тов. Полозов лишь 
выдает обещания.

Пора в области наладить 
централизованный ремонт 
измерительных приборов. 
Централизация ускорила бы 
прогресс измерительной тех
ники, способствовала бы 
единству мер. Опыт других 
областей республики показы
вает, что организация еди
ной прибороремонтной базы 
оправдывает себя очень бы
стро с , технико-экономиче
ской точки зрения. Метроло
гические службы предприя
тий нуждаются в центре, 
кото.рый координировал бы 
их усилия, помогал бы ак- 

, тивнее влиять на производи
тельность труда и качество 
продукции.

Ю. ТКАЧЕНКО, 
старший инженер Том

ской лаборатории госнад- 
зора за стандартами и из

мерительной техникой.

пятнадцать раз, а пропитка 
антисептическими вещества
ми дарит древесине долголе
тие.

Флегма, полученная на 
базе местного нефтяного 
сырья, очень дешева, актив
на. Она эффективно защища
ет древесину. Два образца
дерева, один из которых
был пропитан флегмой, за
рыли глубоко в землю. Про
шло около полутора лет —  
и вот результат: защищен
ный обрезок совершенно не 
поддался гниению в сырости.

Л. ЕСЬМАН.
(АПН).

раем может быть далеко не 
каждый. В том же аэропорту 
одно время ходил в воспитате
лях Г. Некрасов. В официаль
ных обстановках он любил 
бить себя в грудь кулаком. 
Герой, да и только. Неопытные 
люди его самоуверенные позы 
и жесты воспринимали как 
признак силы и убежденности. 
Это ему льстило. За порогом 
работы этот человек тоже 
старался быть на «высоте по
ложения». Если днем он вос
клицал: «Аэрофлот пьяниц не 
любит»,—то вечером, подвы
пивши, отрекомендовывал себя 
так: «Я, Гришка Распутин...» 
Юрий Наранович, техник, ком
сомольский активист аэропор
та, рассказывая мне об этом 
человеке, не скрывал своей ра
дости за то, что партийная ор
ганизация решительно и жест
ко лишила Некрасова возмож
ности «воспитывать», обнажив 
его действительную физионо
мию. Между прочим вот такое 
смелое развенчивание ложного 
авторитета — тоже воспита
тельная мера... Молодым в 
аэропорту есть на кого рав
няться. Это-командир верто
летного экипажа В. Шепелев, 
инженер Н. Березовский и дру
гие.

Трудно представить себе та
кого человека, который бы от
казался от дружбы. Все сего
дняшние корчагинцы ищут и 
ждут своих /Кухраев. Это по
нятное стремление — молодо
му человеку всегда нужно ви
деть перед собой пример, ори
ентир. Чтобы не сбиться, не 
потерять цель. Это стремление 
требует взаимности. Что же 
делает для этого Колпашев- 
ский горком КПСС? Беседую 
с заведующим отделом орга
низационно-партийной работы 
В. И. Сидоркиным. Он расска
зывает о пленумах горкома 
партии, на которых обсужда
лись задачи по коммунистиче

скому воспитанию молодежи, 
о мерах, которые уже приняты 
или намечаются. Комсомоль
ский актив района, надо за. 
метить, становится стабиль
ным, в отличие от прршлых 
лет. В горкоме работает шко
ла для мо.лодых коммунистов. 
Между прочим есть занятия 
и по такой вот теме: работа с 
молодежью, как строить вос
питание. Организована учеба 
молодых депутатов. Бюро гор
кома приняло постановление о 
работе с подростками...

Все это, несомненно, укреп
ляет связи между опытными 
коммунистами и молодыми 
вообще, между старшими н 
младшими. Однако все эти ме
ры в конечном счете только 
тогда дадут нужный результат, 
когда и Саша Суворов, и Галя 
Лесняк, каждый молодой чело
век почувствует заботу о се
бе как о личности. Когда не
сколько абстрактное понятие 
«старший» друг обретет, как 
говорится, и плоть, и кровь, то 
есть когда «мероприятия» об
ретут характер человеческих 
отношений.

Я не случайно начал с рас
сказа о Нарымском музее. Не 
только потому, что появление 
в нем фотографий Ивана Вет- 
рича и Александра Ионина 
показалось мне знаменатель
ным. Привлекли документы, 
рассказывающие о том, как 
ссыльные большевики учили 
детей местных жителей. Вот 
донесение на И. А . Покасано- 
ва, который прививал детям 
«противность правительству». 

Вот еще" донесение — «о пе
нии революционных песен и о-  
Аодежью- села Ново-Ильин- 
ское». Жандармам было яс
но, с чьего языка эти песни... 
К этим документам я обратил
ся за тем, чтобы еще раз убег 
литься, заботливое воспитание 
своей смены — ленинская тра
диция партии. И в ссылке

большевики были верны ей. 
Ясно, что следовать этой тра
диции было и есть долг всех 
коммунистов.

Теперь давайте вернемся к 
письму Миши Кузвввова. 
Между прочим своим Жух- 
раем Миша выбрал лучшего 
пропагандиста-коммуниста Па- 
рабельского района. Не ошиб
ся. Его письмо наводит на 
мысль о необходимости разъ
яснять молодежи революцион
ное прошлое, которое тоже — 
воспитатель.

«Вот уже в какой раз я при
хожу в музей и никак не мо
гу насмотреться...»

«У меня остались глубокне 
впечатления...»

«Их имена мы запомним на 
всю жизнь...»

Это слова из записей в 
книге отзывов. Они говорят 
сами за себя.

Но посещение музея раз' 
ве только единственный спо
соб изучения истории? Пара- 
бельский райком ВЛКСМ про
водил в Нарыме свой пленум. 
Здесь состоялась выездная 
сессия районного Совета депу
татов трудящихся. Цель этих 
выездов, говорит секретарь 
Парабельского райкома КПСС 
А , П. Романовский,— научить 
пропагандистов использовать 
в своей работе документы му
зея, определить и организо
вать помощь его работникам 
для сохранения историче
ских памятников.

Воспитание молодежи нель
зя втиснуть в две-три фор
мы. Тут вея жизнь. И настоя
щее, я прсннлое —  все должны 
учитывать и объяснять Жух- 
раи, когда они ведут за собой 
Корчагиных. Это их обязан
ность. И желание. Нет между 
этими понятиЯхн противоре
чий.

А . СОЛОВЬЕВ.

ЧЕХОСЛОВАЦКИЕ ТРУБЫ ДЛЯ СССР
ПРАГА. 15 сентября. 

(ТАСС). «Договором столе
тия» назвал директор Хому
товского трубопрокатного за
вода С. Главаты соглашение, 
подписанное на XI Междуна
родной ярмарке в Брно меж
ду представителями совет
ских и чехословацких внеш
неторговых организаций.

В соответствии с этим конт
рактом трубопрокатчики Хо
мутовского завода будут 
ежегодно поставлять совет
ским строителям газо- и неф
тепроводов 202 тысячи тонн 
бесшовных труб крупного 
диаметра. Такого крупного 
заказа это чехословацкое 
предприятие никогда еще 
не получало, хотя уже много 
лет выпускает трубы на экс
порт, в том числе и в Совет
ский Союз. Общая длина 
труб, поставленных из Хо
мутова в СССР, уже состав

ляет почти 30 тысяч кило
метров.

Чехословацкие бесшовные 
трубы отличаются высокя.м 
качеством. В будущем году 
Хомутовский завод отметит 
восьмидесятилетие со дня 
выпуска первой партии этой 
продукции. В то время 
это были первые в мире 
трубы без шва.

Подписанное соглашение 
реализует важную статью об
щего договора , о взаимных 
поставках между СССР и 
ЧССР в рамках сотрудниче
ства по линии Совета Эконо
мической Бзаигдопомощч.

На Брненской яр-угарке 
был подписан контракт на 
поставку советского метал
лургического сырья для Че
хословакии. Общая сумма 
обоих контрактов составляет 
почти миллиард че.хослозац- 

- ких крон.

Выступление НнЭиры Ганди
ДЕЛИ, 15 сентября. 

(ТАСС). Национализация 
банков, заявила премьер-ми
нистр Индии Индира Ганди, 
выступая в Калькутте на 
большом гражданском прие
ме, является одним из ша
гов по пути «социализации 
экономической- системы стра
ны». Подобные шаги обязы
вают правящую партию Ин
дийский национальный кон
гресс укреплять связь с 
массами.

Индира Ганди отметила 
далее, что в Индии пока еще 
много безземельных кресть
ян, страна зависит от иност

ранной помощи в выполнении 
своих пятилетпих пла;асв. 
Цель национализации бан
ков —  забрать банки из-под 
контроля лиц, извлекающих 
из этого выго.'лу, с:днако од
но такое мероприятие не мо
жет решить всех экономи
ческих проблем страны.

Индира Ганди призвала 
индийский народ повысить 
производство сельскохозяй
ственной и промышленной 
продукции, покончить с 
внутренними распрями на 
религиозно-общинной и дру
гой почве, крепить безопас
ность и единство Индии.

Н О В А Я  П Р О В О К А Ц И Я
ДАМАСК, 15 сентября. 

(ТАСС). Вчера израильская 
военщина совершила новую 
провокацию, открыв на юж
ном фронте огонь из танков 
по позициям сирийских 
войск. Об этом заявил пред

ставитель военного командо
вания Сирии.

Сирийские войска открыли 
ответный огонь и подавили 
огневые точки противника. 
Сирийская сторона, по заяв
лению •военного представите
ля, потерь не понесла

I

Ц'

V'

С Ш А .  В крупнейшем промышленном американском городе 
Питтсоурге  не у ти ха ю т расовые волнения,

со т н и  демонстрантов заполни ли  прилегающие к ц ентру  
у ли ц ы , требуя у  городских властей предоставления работы  
для  негров-строителей.

Вооруженные отряды полицейских с помощью< дубинок и 
слезоточивого газа жестоко расправились с неграми, добива
ющимися предоставления им равных прав с белыми при най
ме на работу. Во время столкновения с полицейскими ранена  
несколько человек. Более 170 человек брошено за решетку.  

Н А  С Н И М К Е :  полицейские расправляю тся е демонстрантами.
Телефото ЮПИ—ТАСС.

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ 
В АТАКАМЕ

САНТЬЯГО. (ТАСС). В 
чилийской провинции Ата
кама введено чревычайное 
положение.

Этот шаг предпринят чи
лийскими властями после 
прокатившихся по всей про
винции массовых студенче
ских демонстраций.

Во время недавнего столк
новения между студентами 
и полицией, применившей ду
бинки и гранаты со слезото
чивыми газами, пять человек 
было ранено, двое из них—  
тяжело.

Нефть П еру  
принадлежит П еру

ЛИМА, 15 сентября. 
(ТАСС). Американские спе
циалисты утверждали, буд
то в Перу нефтяные запасы 
районов Брея и Париньяе 
истощены и бесперспектив
ны. После экспроприации 
имущества и описи оборудо
вания американской компа
нии «Интернэшнл петроле
ум» (ИПК) в этих районах 
обнаружилось пять нигде не 
зарегистрированных дейст
вующих месторождений. 
Только одно из них дает Око
ло тысячи баррелей нефти в 
день. Оказывается, бизнесме
ны утаили их до «лучших 
времен», но эти времена не 
наступили: перуанцы нацио
нализировали ИПК и теперь 
сами будут использовать 
свои природные богатства.

Безработица
в СШ А

ВАШИНГТОН. (ТАСС). 
Главный экономист крупней
шего профсоюзного объеди
нения страны АФТ-КПП 
Н. Голдфингер обвинил пра
вительство США в том, что,., 
пытаясь обуздать инфля
цию и поправить положение 
дел в экономике, оно созна
тельно идет на увеличение 
безработицы.

В интервью корреспонден
ту агентства АП Голдфингер 
заявил, что меры правитель
ства, направленные на ис
кусственное свертывание ча
сти производстзечных мощ- : 
ностей, «в конечном счете,^ 
могут привести лишь к даль- 
нейшему увеличению безра- о  
ботицы». В этой связи он на
помнил, что со времени при
хода республиканцев к вла
сти количество бе.зрабстны.х 
в стране увеличилось.

ПОД ВЛИЯНИЕМ
ГАНГСТЕРСКИХ

ФИЛЬМОВ
ТОКИО, (ТАСС). Жители 

Токио были поражены, узнав 
об убийстве шестилетнего 
школьника Масатоси Иоко- 
мидэо. Мальчуган по пути в 
школу был похищен неиз
вестным и зверски убит.

Полиции удалось напасть 
на след убийцы. Им оказал
ся 19-летний парень без оп
ределенных занятий. При 
допросе он заявил, что на
смотрелся телевизионных 
постановок и фильмов о по
хищениях детей и решил сам 
похитить мальчика, чтобы 
потребовать затем за :isro 
выкуп. Однако мальчик со
противлялся и плакал. То
гда похититель убил его. Три 
часа спустя, он позвояил ро- . 
дителям мальчика и цинично 
потребовал с них выкуп. На 
этом преступление оборва
лось, убийца был арестован.

Такого рода убийства в 
Японии стали отнюдь не ред

костью. Широкое рзспрогт- 
ранение гангстерских фи,ль- 
мо;в в передачах телеанде. 
ния вызывает все большее 
беспокойство японской обще
ственности.

И К а п И т а Л
ИТАЛИЯ

Один миллион итальян
ских строителей участвует 

в начавшейся забастовке. 
Они требуют заключе.ния 
нового трудового соглаше
ния, которое предусматрива
ло бы повьппение заработ
ной платы, установление 
норм.иро:вавного рабочего 
дня. улучшение техники 
безопасности и признание 
прав профсоюзов на пред
приятиях и стройках.

Сплочеино _ и организр- 
ванно прошла забасто.вка 
рабочих металлургической 
и машинрстррнтельной ирОт 
мышленноети. В ней приня
ло участие около 05 про- 
центев рабочих и cjQfHtafflHX 
этих отрасутей промышлен
ности.

Полностью были парали
зованы все заво.ды автомо
бильного концерна ФИАТ,, 
разбросанные по стране. За- 
басговки сопровождались 
массовыми митингами и де- 
м<шртра!пиями трудящихся.

состоявшимися во • многих 
городах Италии.

АРГЕНТИНА
Забастовка железнрдо, 

рожников Росарио — о.дно̂  
го из крупнейших промыш
ленных центров Аргентины 
—■ приобретает все больший 
размах. Число бастующих 
увеличилось за три дня бо
лее чем вдвое и составляет 
сейчас около 10 тысяч че
ловек. К железнодорожник 
кам присоединились рабо
чие нескольких соседних го
родов, студенты местного 
университета.

Забастовка железноде- 
рожников проходит в усло
виях осадного положения, 
объявлеаного в стране бо
лее двух месяцев назад. Ра
бочие протестуют против 
массовых арестов, урезыва
ния зарплаты участникам 
общенациональных забасто
вок, потрясавших Аргентнг 
ну в мае-августе этого го. 
да, против увол,ьненнй и 
других репрессий.

Опасаясь новой вспышки 
антиправительствеяаых вы^

етуплеиий, аргедтинезше 
военные власти объявили 
забастовку железнодорож- 
■нинов незакодной и утрожДг 
Ю т уволить всех ее участии, 
ков. В ответ на это тысячи 
рабочих и студентов вьщин 
■на улицы Роса,рио. Местная 
полиция, усиленная подраз
делениями, присланными из 
'Буэнос-Айреса, обрушила 
на участников демонетра- 
ций дубинки, гранаты со 
слезоточивым газом. 12 че
ловек ранено, производятся 
аресты. В стратегических 
пунктах города раз1мещшы 
полицейские патрули.

АНГЛИЯ
Третью неделю 6аСту4* 

более тысячи рабочих авто
мобильного завода «ётан- 
дард-=.Трайэмф еейлс» в 
Ливерпуле. Они гребун^т пд- 
вышения заработной платы 
На состоявшемся маесо:)^м 
митинге бастующие рющили 
не возвращаться на работу 
до тех пор, пока их требова
ния не будут удовлетворе. 
ны.

(ТАСС).

'  /

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



ПЕРВОКЛАССНИК 
ДИАЛЕКТИКА

Репорт аж

КРАСНОЕ ЗНАМЯ ;1в  сентября 1969 года;
У

Помните слова из извест
ной песни Бернеса «С че
го начинается Родина? С 
картинки в твоем букваре...» 
Если принять эти слова как 
вариант истины, то вот для 
этих малышей, первоклассни
ков школы № 6, Родина 
млько-только начинается. 
Две недели назад они от
крыли самую, пожалуй, 
главную картинку: Красную 
площадь и Мавзолей Лени
на. Сейчас мальчишки и дев
чонки не могут унять своего 
любопытства, то я дело по
ворачиваются в мою сторо
ну.

—  Дети, откроем учебни
ки «Математики» на треть
ей странице. Кто нам ска
жет домашнее задание? Вот 
ты. Света, скажи, пожалуй
ста...

Не правда ли, весьма 
неожиданно слышать слово 
«Математика» в первом 
классе? А малышам-перво- 
класснииам О'Но в порядке 
вещей, Сегоднящний перво
классник , уже, наверное, 
сможет истолковать своим 
старщим братьям —  четве
роклассникам . такое муд
рое слово «Математи
ка». И все - потому, что 

нынче они занимаются по 
новым программам началь
ной щколы. Весь материал, 
который раньше изучали за 
четыре года, теперь будет 
усваиваться за три. Верно, 
теперь школьнику придется 
заниматься больше. Но не за 
счет интенсификации заня
тий первоклассники догонят 
и кое в чем перегонят своих 
соседей, второклассников. 
Новые программы обучения 
предполагают развитие у уче
ников прежде всего творче
ского мышления, абстрактно
го воображения и, конечно, 
повышение уровня теорети
ческой подготовки.

— Нам нужно было срав
нить, сколько красных куби
ков нарисовано и сколько 
белых.

— А ты. Света, решила 
эту задачу? Объясни, как...

И девочка (по-моему, она 
самая малюсенькая) стара
тельно объясняет, почему 
красных кубиков на один 
больше, и если прибавить 
один белый или убрать, один 
красный, то к.убиков будет 
поровну. Вот так и пост'-'га- 
ются с первых шко.пьных 
дней абстрактные понятия

'ч ■ ■ л.|

«больше», «меньше», «оди
наково». Затем подобная же 
задача решается на фигур
ках бумажных грибов у дос
ки очень серьезиы.м мальчу- 
гано.м. И, подводя черту те
ме, учительница Екатерина 
Григорьев-на Грознова объ
ясняет ученикам, что такие 
задачи можно решить и дру
гим методо.м— вычитанием. 
Это доказывает детям пра
вильность абстрактного мы
шления.

Новые прогиам.мы требуют 
качественно другой дошколь
ной подготовки, челг в пре.ж- 
ние годы. Раньше было луч
ше работать с учаника.ми, 
которые не знали азбуки и 
счета, так как «грамотные» 
тогда скучали на уроках, 
баловались, нередко зазна
вались. Теперь уже' жела
тельно, чтобы ученик мог 
писать и считать —  это не
обходимо для активности на 
уроке. Раньше в первые дни 
школьнику не нужно было 
думать — рисовали палоч
ки, кружки. Теперь перво
классник должен сообра
жать, где больше, где мень
ше, как сделать поровну.

Понятно, не все дети вун
деркинды, они не станут ду
мать вот так сразу. Их го
товили к этому, в детских 
садах приняли новую про
грамму дошкольного воспи
тания. Оно должно быть 
ступенью в первый класс. 
Дети учатся писать, считать, 
сосредоточивать непроиз

вольно внимание, сравни
вать, наконец, думать. Вот 
пример. В беседе воспита
тельница раньше спрашива
ла, какая река протекает по 
городу, как называются ули
цы, какие заводы. Работала 
только память. Теперь детям 
тоже задают вопросы, но 
сейчас, прежде чем ответить, 
нужно подумать, сравнить: 
как можно добраться в 
Томск, каким транспортом, 
как называются люди, кото
рые много ездят, и что бы вы 
показали туристу в нашем 
городе, почему. Специаль
но подбирались игры, • во 
время которых наиболее эф
фективно идет процесс поз
нания. усвоения новых поня
тий, связей на детском уров
не.

Учительницы знакомились 
со своими будущими учегги 
нами, приучали их к школь
ным занятиям, днсциплияе, 
учили грамоте. И те
перь почти все из учеников 
знают азбуку, могут считать 
и писать.

—  А теперь, дети, возь
мем линейки в левую руку, 
а карандаши — в правую. 
•Мы будем чертить...

И малыши очень дружно 
застучали линейками по те 
традям —  им это явно пон
равилось. И хотя первый 
чертеж — это всего прямая 
линия в восемь клеток, но 
сколько гордости на лице 
мальчугана, когда Екатери
на Григорьевна Грознова по
хвалила его за отличную ра
боту. Понятно, ведь это 
так трудно — первый раз 
чертить вполне сознательно. 
Не у всех получается. 
У моего соседа линия 
поползла куда-то вверх, 
и он никак не мог 
сладить со своей логариф
мической (наверное, отцовой) 
линейкой... А потом перво
классники узнают, что на 
свете есть еще треугольни
ки, квадраты, прямые и не
прямые углы, научатся нахо
дить неизвестный член про
стейшего уравнения. Это 
примерно то же, что изуча
ют сейчас в четвертом клас
се.

...Раньше наша педагоги
ческая доктрина говорила, 
что детскому ржзуму пе под 
силу составить стройную 
картину мироздания, что он 
не может усвоить даже про
стейшую причинно-следст
венную связь, ну вот - хотя 
бы со сменой времен года. В 
последние годы советские 
психологи убедительно дока
зали, что даже первоклассни
ки могут усвоить небольшие 
системы, картины, могут 
улавливать элементарные 
связи. А уже на этой базе 
—  переход к более сложным. 
Эскалация мышления. Осно
ва, первая ступень научного 
мировоззрения должна за
кладываться уже в первых 
классах.

Поэтому-то и «Арифмети
ка» трансформировалась в 
«Математику», традицион
ную «Родную речь» замени
ло приведенное в соответ
ствие с рекомендациями пси
хологов «Родное слово». К 
изучению этого «курса» ма-
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лышн приступят уже в де
кабре, после того, как пере
вернут последнюю страницу 
«Букваря». Изюминкой 
«курса» будут предметные 
уроки. Например «Зима». 
Предметом пристального 
внимания и осмысления де
тишками станет все связан
ное с этим временем года- 
снег, лед. морозы, зимний 
лес, поведение хищных и 
домашних животных, охрана 
зверей, птиц. Будут экскур
сии в зимний лес, знакомст
во с животными. Потом те 
же места весной, летом, 
осенью с объяснениями учи-̂  
тельницы «почему» и «что». 
Вот так и будут заклады
ваться в умы любознатель
ных малышей первые строй
ные картины окружающей 
природы — царства всеоб
щего движения и развития.

...Мы сидим с Екатериной 
Григорьевной в уже при
бранном дежурными классе. 
У ней не.множко уставшее 
лицо, голос необычно тихо 
звучит в гулкой, пустой ком
нате. Уже 32-й раз она ис
пытывает волнение, откры
вая двери нового класса. Но 
волнение — только в пер
вые минуты. А потом — по
том сказывается опыт, кото
рый здесь, в начальных 
классах, на вес золота.

— Вы знаете, очень уж на
сыщены новые программы. 
Мы, учителя первых клас
сов, часто не укладываемся 
во времени, приходится, де
тей задерживать. Новое все, 
непривычное, а вот методи
ки по математике до сих 
пор нет...

Да, учебный год начинает
ся в начальных классах 
трудно. Методик по матема
тике нет, и неизвестно, ког
да будут. Опыт экспернмеч- 
тальных школ в стадии об
работки: институт усовер-
' шенствовавия учителей за- ' 
тянул с методическими {Реко
мендациями. А они особен
но нужны сейчас, в начале 
учебного года. Не отличает
ся расторопностью и обл- 
книготорг — до сих пор нет 
учебников по математике 
для вторых классов и специ
альных тетрадей по письму 
для первоклассников. Все 
это создает добавочные труд
ности.

...Когда я выходил из 
школы, то заглянул в класс 
продленного дня первоклас
сников. Оля Осипова, моя 
смышленая знакомая, увле
ченно рассказывала и юка- 
зывала какому-то вихрасто
му мальчугану, как нужно 
проводить наклонную ли тию 
в восемь клеток. Это их до
машнее задание...

В. МОКРУШИН.

^  'Ш

у фармакологов 
за кулисами

...Ночью на квартире ра
ботницы областного аптеч
ного склада — заведующей 

вторым отделом раздался 
телефонный звонок.

В Зырянском районе тя
жело заболели две семьи. 
А лекарства, в котором так 
нуждались больные, нигде 
не было. Оставалась одна 
надежда — аптечный склад. 
И вот через полчаса после 
телефонного разговора ак
куратно уложенные спаси

тельные ампулы уже были 
отправлены больным специ
альным автомобилем.

Этот случай не.- единст
венный. Может быть, и не 
так часто работникам аптеч
ного склада приходится вы

полнять роль «скорой помо
щи», но в сущности работа 
этих людей всегда направ
лена на го, чтобы в каждую 
минуту быть начеку, на 
страже здоровья, а, может 
быть, и жизни человека.

Заглянем на минуту за 
кулисы фармакологии — на 
центральный склад област
ного аптечного управления. 
Узкие, не очень светлые ко- 
PHnoipbi кажутся тесными. 
Пакеты, коробки, ящики. 
Здесь хранится около 4.000  
различных наименований ле
карств, препаратов, хи.миче- 
ских реактивов, медицин
ских инструментов.

Впрочем, здесь работают 
не только с лекарствами и

препаратами. Здесь же гото
вят оптику. Нагрузка лю
дей, занимающихся изготов
лением очков, велика. Сюда 
стекаются заказы не только 
от томичей, но и из всех 
районов области. Поэтому 
так напряжен рабочий ритм 
мастеров этого тонкого и 
точного ре.месла.

Вы перенесли легкое не
домогание, а может быть, 
победили тяжелый недуг. 
Вы радуетесь ощущению 
собственного здоровья или 
здоровья близкого вам чело
века. Вы благодарите вра
чей. помогших вам в беде. 
Flo вспомните и о тех, кто 

был вашим незримым помощ- 
НИ.КО.М,— о людях скрамной 
профессии, находящихся за 
кулисами фар.макологии.

В. НАЗИН.
* * А

НА СНИМКЕ: оптическая 
мастерская; (слева направо) 
ученица О. Ф. Пангина и ма
стера оптики — Л. А . Баги, 
на, Г. И. Кайгародова и 
Н. И. Багин.

Фото автора.

« Т О Л А Л Е С »  В Ы Д Е Р Ж И В А Е Т  Х А Р А К Т Е Р

В атаке А . Абасов.

В прошедшую субботу 
«Томлесу» пришлось выдер
жать, настоящий бой. Его со
перник, команда «Метал
лург» . из Куйбышева, за два 
предыдущих тура завоевала 
себе блестящую репутацию. 
Она разгромила одного из 
бывших лидеров первой зо
ны — кемеровский «Куз
басс» (4:1) и со счетом 2:1 
выиграла в Свердловске у 
«Калининца». Подстегнутый 
неудачей во встрече с «Вол
гарем», «Томлес» с первых 
же минут яррстно атакует. 
На 16-й минуте в середине 
поля мяч забрал полузащит
ник хозяев В. Суханов. Он 
устремился к воротам «Ме
таллурга», обводя одного за 
другим всех, кто встречался 
на его дороге. На штрафной 
площадке, где перед ним 
встало несколько защитни

ков, Валерий в суматохе су
мел через частокол ног про
толкнуть мяч А. Макушину. 
Тот успел к нему быстрее, 
чем вратарь гостей, и по
слал мяч в ворота.

Этот гол явился завязкой, 
после которой началось ос

новное, -.развитие действия. 
Томские зрители уже не пер
вый раз были свидетелями 
.того. ,кад забитый мяч преоб
ражает игру. Роли поменя
лись. Теперь уже футболи
сты «Металлурга» сплошным 
валом накатываются на 
штрафную площадку Томи  ̂
чей. И. Швыков постоянно в 
игре.

На помощь защитникам 
вынуждены были уйти все 
три полузащитника томичей 
— В. Суханов, А. Абасов и 
Ю. Мелехин. Более того, ча
стенько, пытаясь помешать 
атакам куйбышевских защит
ников, на свою штрафную 
площадку перебазировались
A. Макушин и А. Абаев. В 
центральном круге остались 
капитан томичей В. Боровик 
и его опекун из «Металлур
га» капитан. Г. Платонов. 
Контратаки хозяев, однако, 
успеха не. имели. Самое 
большее, что мог сделать
B. Боровик в этих условиях, 
— это попытаться самому 
прорваться к воротам сопер
ника. Но его плотно держали 
двое. Иногда он успевал вы

давать хороший пас, но.-йто 
партнеры к мячу не успева
ли. Полузащитники и за- 
щданикн увлекаться атаками 
не рисковали.

В этом матче лучше, чем 
обычно, сыграла защита 
«Томлеса». Особенно выде
лялись С. Соболев и мастер 
спорта Б. Фальковский. Это 
был его дебют в команде, и 
нужно сказать, что с ролью 
центрального защитника он 
справился хорошо. Футбо
листы «Металлурга», отча
явшись забить гол в акаде
мической игре, повели при
ступ сплошным навалом, ста
ли подавать верховые мячи 
в надежде на ошибку за
щитников. И здесь стало 
видно, что в «Томлесе» по
явился футболист, умеющий 
играть головой. Большинство 
верховых мячей стали добы
чей Б. Фальковского. В его 
присутствии четче заиграли 
Ю. Ханин и В. Томарев.

Трудно сказать, когда 
матч достиг своей кульмина
ции. До самой последней ми
нуты напряжение игры не 
спадало. Ни замены (го
сти заменили двух игроков.

у. хозяев в конце игры вме
сто А. Абаева вышел 
В. Ивакин), ни указание тре- 
иер»-.*Металлурга»' «всем 
идти вперед!» — счета не 
изменили. «Томлес» выдер
жал характер и победил со 
счетом 1:0.

Что же показали эти три 
тура, в которых команды 
'Урала, Сибири и Приамурья 
впервые в официальных тур
нирах принимали соперников 
из европейской части стра
ны? Матчи говорят о том, что 
эти-соперники весьма серь
езны. Их спортивные показа
тели лучше, чем у команд 
первой зоны. Достаточно 
сказать, что в двух турах, 
выступая на чужих полях, 
команды из европейской

части страны набрали 
15 очков из 24. Ни одна из 
команд хозяев не об-.шлась 
без потерь. Наиболее ста
бильно'"‘выст^ййл хабаров
ский СКА. Зато другой ли
дер нашей зоны— кемеров
ский «Кузбасс» потерпел 
подряд  ̂ два поражения, а в 
третьей игре довольствовал
ся ничьей. И вот (злая иро
ния.судьбы!) лидер зоны в 
турнире двенадцати лучших 
превратился в аутсайдера.

Очередной матч «Томлес» 
проводит 19 сентября в 
Йошкар-Оле.

Приводим результаты игр 
прошедшего тура и таблицу 
положения команд на 16 сен
тября: СКА— «Спартак» —  
2:0, «Селенга» —  «Рубин»—  
1:0, «Аэрофлот» —  «Волга»
■— 3:3, «Калининец» —  «Со
кол» — 2:1, «Кузбасс» —  
«Волгарь» —  0:0.

Команды И В Н П Мячи Очки
1. СКА 13 8 4 1 2 6 - 1 1  =  -t-15 20
2. «В о лга р ь » 13 6 3 4 14 —  1 3 — +  1 15
3 « М е т а л л у р г » 13 5 4 4 18 —  8 ___ ь Ю 14
4. «Р у б и н » 13 3 7 3 9 - 8  —  +  1 13
5. «Том лес» 13 5 3 5 10— 11 —  —  1 13
6. «С еле н га » 13 4 5 4 1 3 - 1 4 ~ _  1 13
7. «С о к о л » 13 6 __ 7 18 —  17 —  +  1 12
8. « А э р о ф л о т » 13 3 6 4 1 5 - 1 5 —  0 12
9. «К а ли н и не ц » 13 5 2 6 16 —  1 7 ^ —  1 12

10. «В о л г а » 13 4 4 5 12 —  1 7 — —  5 12
1 1 . «Кузбасс» 13 3 5 5 9 —  16 —  —  7 11
12. «С п а р та к » 13 2 5 6 5 — 18 — — 13 9 

Я. ВОЛОДИН,

Ю. в. ЧИСТЯКОВ

' г

!'■ Я'Ш швванввнн ■ а ■ ■ в'ааа'а'а'В'а-а'а'а'а-апапп!

14 сентября после тяже
лой болезни скончался п{ю- 
ректор Томского универси
тета доцент Юрий Вячесла
вович Чистяков.

В 1932 году по оконча
нии краткое,рочной аспирая. 
туры Ленинградского уни
верситета Юрий Вячеславе. 
ВИЧ был направлен препода
вателем математики в 
Томск. С 1933 года он на. 
чал работать ассистентом в 
Томском университете. В 
короткий срок овладел пе
дагогическим мастерством и 
ие только прекрасно вел 
практические занятия, но и 
читал лекции студентам. К 
1941 году он заслуженно 
считался одним из ведущих 
работников физико-матема-ч . 
тичеокого факультета и ак
тивно включился в научно- 
исследовательскую работу.

Великая Отечественная 
война застала Юрия Вяче- 
славов!Ича на военных сбо
рах. С первых дней войны 
он находился в действую
щей армии, пройдя путь от 
ко.мандира вз.вода до по
мощника начальника штаба 
ар.мии. Был участником ге
роической обороны Сталин
града, штурма Берлина и ос
вобождения Праги. Его бо
евой путь отмечен высокими 
награда.ми —  орденом 
Красного Знамени, двумя 
орденами Отечественной 
войны, двумя ордена, 
ми Красной Звезды и мно
гими медалями. В армии он 
стал членом КПСС. Вер
нувшись в Томский универ
ситет, Юрий Вячеславович ,i 
до последних дней жи31ни f 
отдавал все силы, знания и 
опыт делу подготовки кад
ров.

С 1947 года он работает 
помощником проре,ктора, а 
с 1954 года бессменно —  
проректором по учебной ра. 
боте, в то же время продол
жает интенсивную учебную 
и научную работу. В 1954  
году Ю. В. Чистяков за
щитил кандидатакую д«с, 
сергацию. В течение мно
гих лет он вел основной 
курс математического ана. 
лиза и заслуженно пользо
вался репутацией одного из 
лучших лекторов универси
тета.

Наряду с большой адмн- 
нистратявеой работой,
Юрий Вячеславович актив- 
но_ участвовал в обществен
ной деятельности.

Все знавшие Юрия Вяче
славовича по совместной ра
боте глубоко уважали его 
за исключительную самоот
верженность, преданность 

делу, творческий подход к 
сл оЖ | »ы м  вопросам много
гранной деятельности уни
верситета.

Память о Юрии Вячесла
вовиче как о замечательном 
руководителе, педагоге и 
прюкрасном товарище .на
всегда сохранится в сердцах 
всех его учеников и сотруд.
«ЯКОВ.

Группа товарищей. у

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

« З А С Т О Я Л ИС Ь »  ВРАТАРИ.. .
Вничью — 0:0 закончился 

футбольный матч ЦСКА —  
«Динамо» (Минск) 14 сен
тября на стадионе «Динамо» 
в Москве.

Первый настоящий удар

по воротам был сделан лишь 
на пятой минуте второго 
тайма. Но мяч, посл.анчый 
армейцем Масляевым с да.ть- 
ней дистанции, уверенно взял 
вратарь минчан Хрусталев.

До этого момента игра ве
лась, хотя и быстро, но на 
редкость беззубо. Форварды 
обеих команд теряли мяч. 
ошибались на подступах к 
штрафной площадке. И весь

первый тайм вратари были 
не у дел.

В начале второго тайма 
армейцы несколько активи
зировались. Чуть азартнее 
стали вести ата.ки и минчане. 
Но, увы, точ'иости в игре у 
соперников ае прибавилось...

(Корр. ТАСС).

ШЕСТОЙ ШАХМАТНЫЙ ТУР
МОСКВА, 15 сентября. Петросяну, Купрейчик —  кин завершились ничьей. 

(Корр. ТАСС). В шестом ту- Васюкову. Холмов победил п ,— гг д
ре шахматного чемпионата фурмана. Встречи Савон —   ̂ ™ Платонов — Алек-
СССР Лутиков проиграл Штейн и Либерзон —  Авер- сандр Зайцев, Гуфельд —

Гипслис, Геллер—-Тукмаков, 
Смыслов — Таль, Игорь Зай
цев— Жуховицкий, Тайма

нов — Балашов отложены.
От игры был свободен По- 

лугаевский.

ПО ЗАСЛУГАМ
 ̂Факты показывают, что в 

ряде хозяйств плохо органи
зована охрана урожая от 
хищений, не создано обста
новки нетерпимости к лицам, 
покушающимся на народное 
добро. Хуже того, отдель
ные руководители совхозов, 
колхозов и ферм иногда да
же способствуют хищению 
урожая.

Заведующий центральной 
фермой совхоза «Рыбалов- 
ский» Томского района 
М. И. Тюменцев разрешил 
шоферу автотранспортного 
предприятия №  5 гор. Том
ска Н. Н. Вершинину и жи
телю гор. Томска Б. М. Брод
ских набрать без взвешива
ния оплаченное ими количе
ство огурцов.

Воспользовавшись оказан
ным доверием. Вершинин и 
Бродских прихватили лиш

них 450 килограммов огур
цов, с которыми 31 августа 
1969 года и были задержа
ны работниками милиции. 
Оба привлекаются к уголов
ной ответственности.

Тракторист колхоза имени 
XXII съезда КПСС Кожевни- 
ковского района В. М. Ваню
ков увез домой прицеп
ную тележку пшеницы —  
1.300 килограммов. Зерно у 
него изъято и возвращено 
колхозу, а Ванюков аресто
ван. Дело на него передано 
в суд.

Шофер колхоза «Комсо
молец» Асиновского района 
В. Р. Шенделев, работая на 
перевозке зерна, 31 августа 
совершил хищение 168 ки 
лограммов ржи. За совер
шенное преступление Шенде
лев арестован и привлечен к 
уголовной ответственности.

24 августа житель Томска 
А. И. Макаров на автомоби
ле, принадлежащем кожно
венерологическому диспан
серу, выехал на поля Воро- 
нинской фермы совхоза 
«Корниловский» и похитил 
там 98 килограммов огурцов. 
Макаров также привлекает
ся к уголовной ответственно
сти.

Большой ущерб колхозы и 
совхозы несут от потерь 
урожая при его перевозках. 
Нередки случаи, когда зерно 
и овощи перевозятся на ав
томашинах с дырявыми ку
зовами, когда водители тран
спорта лихо едут по плохим 
дорогам, в результате чего 
при толчках из кузова высы
пается на дорогу большое 
количество зерна и овощей.

Шофер Зырянского отде
ления «Сельхозтехники» 
Л. М. Тимофеев 21, авгу. 
ста 1969 года вез, рржь из 
Громышёвской бригады кол
хоза имени Ленина. Беспеч

ный водитель не заметил, 
как откинулся задний борт 
кузова, и на дорогу высыпа
лось 17 центнеров зерна.

Шофер Зырянского отде
ления «Сельхозтехники» 
П. П. Измалков в конце ав
густа доставлял из колхоза 
имени Карла Маркса четыре 
тонны ржи. Включив боль
шую скорость, он при обгоне 
трактора у с. Богословка, 
совершил аварию, при кото
рой разбил автомобиль и 
рассыпал зерно.

Слов нет, эти и другие 
виновники гибели урожая и 
расхитители народного добра 
получат, как говорится,- по 
заслугам. Но и руководите
лям хозяйств, всем тружени
кам полей и ферм надо более 
бережно относиться к со
хранности урожая от потерь 
и хищений.

Д. СЕМЕНОВ, 
начальник ОСХСС ofiaa- 

стного ' управления внут
ренних дел.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Бей первым, 

Ф р е д и » — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. Фильм
ДЛЯ в з р о с лы х .

Малый зал —  «Бей первым, 
Ф р е д и »  —  11-20. 13-10, 15.
16-50, 18-40, 20-30. 22-20. Фильм 
ДЛЯ взрослых. «Бабье царство»  
—  9-30. Фильм ДЛЯ взрослых.

Зал кинохроники —  «Чем
пионат мира по спортивной  
ги мнастике»,  «Уди в и те льны й  
мир дви ж ени я»,  «Гр а ц и и  оспа
ривают при зы » —  9-30, 11-50
14-10, 16-30. 18-50. 21-10. К
ШО-летию со дня рождения 
В. И. Ленина: «Вла ди м и р У л ь 
янов»,  «Знамя над миром» —  
10-35, 12-55. 15-15, 17-35. 19-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Бей первым, 

Ф р е д и »  —  9, 10-50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50. Фильм 
для взрос^пых.

Зеленый зал —• «Бей первым, 
Ф р е д и » »  —  11-20. 13-10, 15.
18-40. 20-30, 22-20.' К  50-летию  
советского кино; «Зеленая ка* 
рета»^ —  16-50.

Для детей —  «Легенда о Гри 
ге», «Звездочка» ffe 3 —  9, 
10-10., .

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал «Бей первым, 

Ф р е д и »  —  9-05. 10-55. . 12-45.
14 35. 16-25, 18-15, 20-05. 21-55. 
Фильм для взрослых.'

Малый зал —  «Похищение  
девуш ек» г —  9-05, 11, 12t55,
14-50. 16-45, 18-40. 20-35, 22-25. 
Фильм для взрослых.

«ПИОНЕР»
«Ог.онь, вода и... ’ медные

тр убы » —  9. 10-45. 12-30.
14-15, 16 Для в.^росльтх -  «У б и й -   ̂
ство в тихом ква ртале »  —
17- 50. 19-45. 21-40.

«СИБИРЯК»
«З о л у ш к а »  —  9-30. 11-10.

«Уб и й ств о  8 тихом квартале»
—  12-50. 14-40, 16-30, 18-20,
20- 10, 22.

ГОРОДСКОГО САДА
«Колония Л а н ф и е р .  —  

13-50, 15-40, 19-20, 21-10. « Т р е 
вожная молодость» —  17-30,
«Огненные версты» —  12.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОБ

«Уб и й ств о  в тихом нвартале»
—  15, 17, 19, 21.

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Бомбей в объятиях  ночи»<—

13-50, 15-40, 17-30. 19-20. 21-10. 
«Она защищает Р о ди н у»  — 12.

бВТЕАЕВИАЕНИЕ
В ТО Р Н И К ,  . 1 6  сентября

lliOO. Художественный фильм 
«Стрекоза».

19.00. Экран—школьникам. В 
помощь школе. «Требования 
к литературе в работе по но
вым программам». 19.55. 
«Жизнь ждет тебя». Научно- 
популярный фильм. 20.05. 
Трибуна народного контроля. 
«Во что обходятся простои,ва
гонов». 20.25. «По большому 
счету». 20.55. Новости. ‘ 21:10. 
Документальный телевизион
ный фильм «После большой ; 
войны».

■ Ко:лле«тив Томской 
ТЭЦ-1 извеидает о смер
ти старейшей работницы 

РАКСИНОИ 
Фаины Евсеевны 

и выражает глубокое со
болезнование семье по
койной.

Вынос тела —  16 сен
тября, в 17 час. (г. Томск, 
проезд Белинского, 7, 

кв. 2).

Горхлебторгу •на постоян
ную работу в магазины Том
ска требуются: продавцы,
кассиры-контролеры, рабо. 

•чие по разгрузке хлеба, тех. 
нички.

Обращаться: г. Томск, ул. 
'.Кузнецова, 28-а, отдел 
кадров, телефон №  2-52-17.

3 — 2

Ректорат, партийный 
комитет й общественные 
организации, ■ деканаты 
Механико-математичеоко- 
1ю и радиофизического 
факультетов' универюите- 
та с глубокой скорбью 
извещают о смерти про
ректора по учебной ра
боте, доце>нта, члена 
КПСС

ЧИСТЯКОВА 
Юрия Вячеславовича,

погледовавшей после тя
желой болезни, и выра
жают искреннее соболез
нование родным и близ- 
ки.м покойного.

Гражданская панихида 
состоится в актово.м зале 
научной библиотеки 16 
сентября, в 14 часов.

Вынос тела — в 15 
час.

Все заготпункты, магази
ны системы потребитель
ской кооперации ,

ПРИНИМАЮТ 
ОТ НАСЕЛЕНИЯ

в неограниченном количе
стве свежие плоды щипов-г 
ника по цене 30 копеек :3а 
один килограмм,, ягоду че
ремухи свежую по.щенё, ,30  
копеек за один килограмм 

• - 2 — 2

Томская' экспедиция про
ектного института «Сибгйп- 

. росельхозстррй» .

ПРИГЛАШАЕТ ,

'на временную работу со 
сдельной’ оплатой труда для 
пересчета ранее утвержден- 

_ ныХ смет к рабочим чё{зте- 
"жам опытных сметчиков, а 
'также пенсионеров, знаю
щих ■ проектно-сметное ' дело 

■ ' (с сохранением за ними уста
новленной пенсии до 1 ' ян- 
• варя 1 9 7 0  года).

За справками обращать- 
:*ся по адресу: г. Томск: пр. 
И.М.- Ленина, 151, телефоны 
№ №  4 -2 2 -0 9 , 4 .2 1 -8 7 ,
2 -3 5 -6 6 . 2 — 2

Коллективыуправле.-, 
ния'.по щечати" и област
ной,, типографии извеща
ют. о .с.мёрти вачальвика 
печатного цеха . .  -

КЛЕПИКОВОЙ 
Лидин Антойоёны

и выражают глубокое со
болезнование родным по
койной.

'Г-

X

К302405 Заказ № 5478

Г Томск гипографищ 
областного управления по 

печати.
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